

PROCLAMA DE HINDENBURG AL EJERCITO ALEMAN

Los franceses á cuatro kilómetros de San Quintín

REACCION

Según parece, la ofensiva francoinglesa al Noroeste, Oeste y Sur de San Quintín comenzó cuando el Estado Mayor alemán preparaba una contraofensiva en el sector Gouzeaucourt-Scarpe. El miércoles, los ingleses habían perdido el pueblo de Moeuvres. Anteayer fueron atacados en toda su izquierda por muchas divisiones alemanas, entre las que formaban seis escuadras de Brandeburgo. Un fuego terrible de gran número de cañones apoyaba ese asalto.

Pero los britanos tomaron rápidamente sus medidas y resistieron bravamente el desesperado esfuerzo de sus líneas sin haber logrado ninguna ventaja táctica.

Más abajo, las divisiones británicas que habían iniciado el ataque á la posición Hindenburg, continuaron adelantándose hacia ella, no obstante las vigorosas reacciones enemigas. Tomaron Lempire y algunas otras defensas y aumentaron el número de prisioneros. El botín de la operación del lado inglés, asciende á 10.000 de aquéllos y 60 cañones.

Los franceses han tomado Fontaine-les-Clerc, Castres y Contescourt. Castres está á cuatro kilómetros de San Quintín.

Insistimos en que este ataque á la línea Hindenburg no responde al plan principal y esencial del generalísimo aliado. Tampoco los combates que libra Mangin en la región Oeste del Aisne y que le han llevado á la zona de Allemant, son demasiado importantes. Hay que considerar estas empresas como de fijación. Los franceses tienen un centro poderoso y uno flanco vulnerable, relativamente. La barrera Hindenburg es casi imposible de forzar de frente; pero puede ser rodeada y envuelta. Acordémonos de ello.

Sigue la ofensiva aliada en los Balcanes, entre el Czerna y el Oeste del Vardar. Todavía no se ha corrido á ambos costados de la zona primera de asalto. Y son los franceses, los serbios y los yugoslavos quienes llevan el peso de la lucha. Los búlgaros han enviado á toda prisa refuerzos, probablemente desde Prilep y Negotin. Sin embargo, los aliados, en su izquierda, han conquistado el grupo de obras comprendido entre Tovik—en el margen oriental del Czerna—, y Staravina y Gradensnica y todas las alturas inmediatas, cuyas elevaciones oscilan entre los 800 y los 1.000 metros. En el centro han dominado el macizo de Alsar y en la izquierda los de Topolec y Polovec.

No está claro qué se propone Franchet d'Esperey con tales ataques. ¿Ha aprovechado simplemente una ocasión? ¿Piensa de veras, obedeciendo órdenes, en continuar progresando hacia el Norte? ¿Se ha fijado Prilep como límite de su avance?

En Italia siguen las luchas parciales. Los italianos mejoran sus posiciones de la montaña gracias al método de los asaltos bruscos. Sin embargo, estamos casi en octubre. No es un secreto para nadie que hay en Italia más de 100.000 norteamericanos y unos 80.000 franceses é ingleses. Armando Díaz ha estado días pasados en Francia conferenciando con Foch. No es de creer que hayan hablado de cuestiones artísticas ni de recuerdos juveniles.

COMUNICADOS OFICIALES FRANCIA

Toma de Essigny-le-Grand.

Paris, 20. Parte oficial francés del medio día: En la región de San Quintín, las tropas francesas se apoderaron ayer, finalmente, y al caer de la tarde, de Essigny-le-Grand, cogiendo un nuevo contingente de prisioneros.

Al Este del Ailette hubo durante la noche acérrimas reacciones por parte del enemigo. Sus ataques, lanzados cinco veces, se estrellaron. Dichos ataques iban dirigidos contra las nuevas posiciones francesas al Norte de Allemant y al Este de la granja de Moisy. El enemigo, que sufrió grandes bajas, no pudo alcanzar el más mínimo resultado.

Los franceses conquistaron también terreno al Oeste de Aisy y al Nordeste de Vailly. Se malogró una tentativa alemana de varar el Vesle, en Jonchery.

Tropas de reconocimiento francesas penetraron en las líneas alemanas al Noroeste de Souain, volviendo con algunos prisioneros. Nada nuevo que señalar en el resto del frente. (T. S. H.)

INGLATERRA

Los ingleses reconquistan Moeuvres.

Londres, 20. Parte oficial inglés de la tarde: Ayer, poco antes del medio día, las tropas

inglesas atacaron en el sector de Lempire-Epehy.

A pesar de la enérgica oposición del enemigo, y del violento fuego de artillería y ametralladoras, realizamos un importante avance en una profundidad de más de una milla más allá de la línea que habíamos conquistado previamente en esta localidad.

Una posición muy fuerte, conocida por el nombre de Granja de Malassise, fué capturada por nosotros, después de obstinada resistencia.

También capturamos varias posiciones en los pequeños bosques que defendían las localidades que formaban parte de nuestro antiguo sistema defensivo.

En la parte Norte del frente de batalla, nuestras tropas, durante la última noche, atacaron y reconquistaron Moeuvres.

También aquí el enemigo presentó obstinada resistencia, y la lucha continuó.

Capturamos algunos prisioneros en encuentros ocurridos en otras partes del frente de batalla y también al Noroeste de Hulluch.

Al Norte de Lens rechazamos una incurción enemiga. (Agencia Radio.)

La lucha en la frontera finlandesa.

Londres, 20. Parte oficial del Norte de Rusia.—Frente de Arkangel.—El domingo un aeroplano enemigo, que intentó bombardear las líneas aliadas, fué rechazado por los cañones antiaéreos. El piloto y el observador pudieron escapar; pero el aparato cayó en el frente aliado.

En el río Dvina ha sido capturado un *steamer* armado enemigo.

En el frente de Murmania ha habido recientemente algunos encuentros entre los karelianos y las patrullas enemigas, las cuales han pasado á través de la frontera y han entrado en Karelia por Finlandia. Los karelianos han obtenido éxitos y capturado prisioneros, fusiles y ametralladoras.

El miércoles los karelianos han infligido una gran derrota á las fuerzas alemanas en Ukhtiseaya, á unas cien millas al Oeste de Kem y á 40 millas al Este de la frontera finlandesa. El enemigo ha sufrido grandes pérdidas y ha sido perseguido hacia la frontera, retirándose desordenadamente. Hemos capturado unos mil fusiles y muchas municiones y caballos. (Agencia Radio.)

ITALIA

Cañones y luchas de patrullas.

Collano, 20. La actividad combatiente fué principalmente de artillería al Este del Garda, en el valle de Arsa, en el Col Capriole, en el sector del Asolone y en la región del Montello; pero la vigorosa reacción de nuestras baterías neutralizó las concentraciones de fuego del enemigo.

En la entrada del valle de Seren (al Norte del Grappa) el enemigo intentó de nuevo atacar nuestros puestos de vanguardia.

Fuó rechazado con pérdidas, y dejó en nuestras manos varios prisioneros.

En las vertientes Norte de Monfeneda una de nuestras patrullas sorprendió un destacamento enemigo, lo rechazó y cogió algunos prisioneros.

Uno de nuestros aviones bombardeó, con más de una tonelada de bombas, el arsenal de Pola, los docks y depósitos de Ulivi, obteniendo resultados eficaces.

Dos aeroplanos enemigos fueron derribados, quedando tres más sin gobierno. (Telegrafía sin Hilos.)

ALEMANIA

Signen los ataques violentos.

Nauen, 20. Frente occidental de la guerra.—Grupo del Príncipe heredero Rupprecht.—Combates de infantería al Noroeste de Bikschoote y al Sur de Ipres tuvieron buen resultado para nuestras armas.

Se estrelló un avance inglés al Noroeste de Hulluch.

A raíz de empresas propias en Moeuvres y en el bosque de Havricourt, cogimos un cierto número de prisioneros.

En Moeuvres hicimos estallar varios coquecillos enemigos.

Grupo de von Boehm.—De madrugada se desarrolló en el campo de batalla violento fuego de artillería.

Rechazamos fuertes ataques parciales lanzados por el enemigo contra Gouzeaucourt y á ambos lados de Epehy.

Se distinguieron especialmente en estas acciones regimientos bávaros y cazadores prusianos.

El enemigo, después de haber reforzado el fuego de su artillería, lanzó de madrugada y en las horas del medio día ataques compactos contra nuestras líneas entre el arroyo de Omignon y el Somme.

También ayer dichos ataques se estrellaron en todos los puntos delante de nuestras líneas.

Grupo del Príncipe heredero alemán.—Durante empresas propias al Norte del Aisne, cogimos 130 prisioneros en la granja de Vaurains y al Oeste de Jouy. A consecuencia de nuestro fuego de artillería, que iba preparando la empresa al Oeste de Jouy, el enemigo no logró su intento al lanzar dicho ataque, siendo rechazado.

Grupo de von Gallwitz.—Se registraron, pequeños combates de vanguardia.

Por encima del campo de batalla, situado

entre el Mosa y el Mosela, nuestras escuadrillas de caza número 2, bajo el mando del primer teniente, barón von Boemk, derribó en los días comprendidos entre el 12 y el 18 de septiembre 81 aparatos de aviación enemigos.

Nuestra escuadrilla solamente perdió dos aparatos.

El teniente Buechner alcanzó su victoria aérea número 30. (T. S. H.)

BALKANES

Signen los progresos de los aliados.

Paris, 20. Comunicado oriental.—Durante las jornadas del 17 y 18 de septiembre los ejércitos aliados extendieron ligeramente los éxitos obtenidos en los días precedentes.

Divisiones búlgaras están empeñadas en un ataque sobre Cerna. Nuestras tropas siguen bordeando el Cerna por la parte del río, amparadas por la zona montañosa de Djurcvkamen y Chacerna, franqueando el río Bellachichuza, atravesando la región de Rozden, así como el macizo de Blatec, dejando el enemigo detrás de él prisioneros y material considerable que aún no ha sido contado.

En la región del lago Doiran las tropas anglohelénicas igualmente atacaron, poniendo pie en las primeras posiciones enemigas, á pesar de su resistencia encarnizada, dejando en nuestras manos muchos prisioneros; el ataque continúa. (Agencia Radio.)

INICIATIVA DE AUSTRIA

PARA PROPONER LA PAZ

Proclama de Hindenburg al ejército.

Nauen, 20.—El mariscal von Hindenburg ha dirigido el siguiente decreto al ejército: «El Gobierno austrohúngaro ha propuesto á todos los beligerantes enviar delegados á un país neutral para tratar sin compromiso alguno, á fin de llegar á la paz.

Las operaciones no han de interrumpirse por este motivo.

Una buena disposición en favor de la paz no está en pugna con el espíritu con que proseguimos la lucha en pro de nuestra patria.

Ya en diciembre de 1916 ofrecí la paz á los enemigos del Emperador con sus aliados.

Repetidas veces ha exteriorizado desde entonces el Gobierno alemán su disposición en favor de la paz.

Burlas y mofas fueron la contestación del bando contrario.

Los Gobiernos adversarios incitaron á sus pueblos y ejércitos nuevamente á una lucha de destrucción contra Alemania.

Nosotros entonces seguimos nuestra guerra de defensa.

Ahora nuestra aliada ha hecho una nueva proposición para entrar en deliberaciones, sin que la lucha se interrumpa.

Se trata, pues, para el ejército de seguir luchando.

El ejército alemán, que después de cuatro años victoriosos de guerra protege brillantemente la patria, ha de mostrarle al adversario que es invencible.

Sólo con esto contribuimos á que se quebrante el afán destructor enemigo.

Luchando hemos de esperar si el enemigo actúa con sinceridad, estando dispuesto esta vez á negociar la paz, ó si nuevamente rechaza la paz con nosotros, teniendo nosotros que pagarla con condiciones que destruyan el futuro de nuestro pueblo.» (T. S. H.)

De los periódicos alemanes.

Amsterdám, 20. Los periódicos alemanes, al pasar revista á la situación creada por la Nota de Burian, hacen notar que á Alemania no la queda otro recurso que seguir luchando hasta que los aliados renuncian al programa de la destrucción de Alemania.

Hindenburg ha dirigido un mensaje á los ejércitos alemanes en este sentido. (Agencia Radio.)

La Prensa inglesa y la Conferencia socialista.

Londres, 20. Hablando de la Conferencia socialista, el Times escribe:

«Aunque la Conferencia no diera otro fruto que la adopción unánime de la resolución sobre la Nota austríaca, la reunión estaría justificada.»

El Morning Post estima que el desencanto de los derrotistas británicos ha sido un golpe maestro.

El Daily Express piensa que, según pide Alberto Thomas, hubiera sido conveniente que todos los Gobiernos aliados hubieran hablado al unísono. El efecto hubiera sido mucho más considerable.

«Puesto que tenemos la unión militar—dice el periódico—, ¿por qué no hemos de tener también la unidad diplomática?» (Agencia Radio.)

LA OFENSIVA ALIADA

De Wilson á Poincaré.

Lyon, 20. El Presidente Wilson ha enviado el siguiente telegrama al Presidente de la República:

«El mensaje que me ha enviado usted, señor Presidente, con motivo de las recientes victorias del ejército del general Pershing, me ha conmovido profundamente.

Los sentimientos personales que me expresan usted me dan la impresión de que estoy á su lado y de que asisto realmente

á las escenas de la reciente batalla. Deseo hacerle á usted saber que tomo parte cordial y completamente en sus sentimientos de orgullo por la asociación de las fuerzas francesas y americanas, y por lo que han hecho para la liberación de las regiones recientemente ocupadas y para arrollar á los invasores.—Firmado: Woodrow Wilson.» (Telegrafía sin Hilos.)

En el frente belga.

El Havre, 20. En el frente belga no disminuye la actividad. Los alemanes, furiosos por nuestros éxitos y por el fracaso de sus tentativas para reconquistar las posiciones que perdieron, nos disputan con rabia las posiciones conquistadas por nuestros destacamentos de asalto el 10 de septiembre por la noche á ambos lados de la carretera de Kippe á Dixmude. Los alemanes han atacado durante dos noches consecutivas á la guarnición belga instalada sobre el terreno conquistado en un extenso frente al Norte y al Sur; pero á pesar de la energía desplegada en todas sus tentativas, todas resultaron estériles. Las tropas de asalto enemigas fueron diezmadas por los fuegos de nuestra artillería é infantería, sin que lograsen siquiera llegar á nuestras posiciones. Después de una furiosa lucha, consiguió el enemigo penetrar en algunas posiciones; pero el 18 por la tarde contraatacaron los belgas. Después de una preparación de artillería muy nutrida y después de una hora de combate, volvieron las tropas belgas á ocupar todos sus puestos, haciendo unos 30 prisioneros y apoderándose de algunas ametralladoras. El resto de la guarnición alemana había sido muerta. (Agencia Radio.)

Poincaré en la zona reconquistada.

Paris, 20. El Presidente de la República continuó ayer la visita de los acantonamientos de nuestras tropas en las regiones liberadas. Después de detenerse en el puesto de mando del general Pétain y del general Fayolle, recorrió el frente al Norte del Aisne, acompañado del general Mangin.

El Presidente fué primero por Soissons al fuerte de Condé, que antes de ser reconquistado por nosotros había sido fuertemente organizado por segunda vez por el enemigo.

Desde un observatorio situado en los alrededores ha contemplado el Sr. Poincaré el combate que se sostenía en la granja de Colombe. Después visitó las divisiones que actúan entre Vailly y el bosque alto de Coucy.

Se detuvo en varios lugares ocupados por nuestras tropas y examinó con interés los trabajos ejecutados en el valle del Ailette por los zapadores minadores.

Procedente de Coucy-le-Chateau, volvió el Presidente esta mañana á París, después de haber pasado por Vic-sur-Aisne y Compiègne. (Agencia Radio.)

IMPERIOS CENTRALES

Los alemanes llaman á sus tropas de Polonia.

Lyon, 20. Telegrama de Buria: «Según un despacho de Craovia del 15 de septiembre, el «Glos Narodni» anuncia que los acontecimientos militares del frente occidental producen ya su efecto en Polonia, donde se nota una importante disminución de los efectivos alemanes de ocupación.

Esta reducción se efectúa hasta en las guarniciones más débiles.

En las pequeñas localidades, los efectivos de los destacamentos han quedado reducidos de 20 hombres á dos ó tres.» (T. S. H.)

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Buques torpedeados.

Nauen, 20. Comunicado oficial.—En la zona prohibida alrededor de Inglaterra han sido hundidas 29.000 toneladas de registro bruto. (T. S. H.)

LA GUERRA AEREA

Los aviadore franceses.

Paris, 20. El día 18 de septiembre los aviadore enemigos se mostraron poco activos; pero á pesar de eso cuatro aparatos enemigos fueron derribados y tres obligados á aterrizar sin gobierno, no regresando cuatro de los nuestros.

Durante el avance de ayer nuestros aviadore operaron en unión de la infantería, cooperando al ataque bombardeando y ametrallando al enemigo, así como señalando á nuestra artillería sus objetivos.

Durante las últimas veinticuatro horas hemos lanzado seis toneladas de explosivos. El 16 de septiembre un avión enemigo fué obligado á descender por el fuego de nuestras baterías antiaéreas. En la noche del 17 otro lo fué por el fuego de nuestras ametralladoras, siendo el total de los que hay que añadir á los ya derribados en estos dos últimos días. (Agencia Radio.)

La victoria de Foch

(DE NUESTRO REDACTOR EN PARIS)

El famoso repliegue de Hindenburg en 1917 y el de Ludendorff en 1918 no son iguales, ni siquiera semejantes. Sólo tienen de común lo siguiente: que uno y otro son la

consecuencia de un fracaso ó de una serie de fracasos. Si el Kronprinz hubiese entrado en Verdun, la primera batalla del Somme no habría sido librada y ganada por los ingleses, é Hindenburg—el orientalista—no se habría visto obligado á restringir el frente occidental para asestar nuevos golpes en Rusia y preparar la «expedición de castigo» contra Italia.

En 1917, el repliegue alemán fué determinado por la victoria de los franceses en Verdun y por el martilleo incesante de los ingleses en el Somme.

En 1918, el repliegue alemán lo determina el éxito constante y creciente de las operaciones estratégicas emprendidas el 18 de julio por el mariscal Foch. La segunda victoria del Marne (18 y 19 de julio), la reconquista de Soissons (2 de agosto), la batalla del Sante-terre (8 de agosto), el ataque entre el Aisne y el Oise, la toma de Lassigny, la marcha sobre Bapaume (19, 20 y 21 de agosto); el avance en dirección de Cambrai (25 de agosto), la caída de Roye (27 de agosto), la de Peronne (1.º de septiembre), son otros tantos motivos para que Ludendorff se acocja á la línea Hindenburg voluntariamente, con la voluntad de quien busca asilo y de quien trata de evitar el desastre absoluto.

Es una táctica de vencido. Un alemán, el coronel Osten Saken, lo reconoce. Esa táctica no había sido nunca preconizada en Alemania. El Estado Mayor Imperial, en su fuero interno, la acepta como una necesidad dolorosa y procura, en sus partes de la batalla, ocultar á la opinión alemana la verdadera extensión de su fracaso.

De ahí su interés en que se establezcan semejanzas entre la retirada de 1917 y la de 1918. Pero sólo falsificando los hechos puede compararse el repliegue metódico de Hindenburg con la retirada onerosísima de Ludendorff. El número de prisioneros—128.000 en mes y medio—y de cañones capturados—muchos más de 2.000—prueba que los alemanes huyen más de prisa de lo que se esperaba y que no logran evitar el contacto del enemigo. Este los persigue de cerca á lo largo de un frente de 190 kilómetros. El «retroceso elástico» no se realiza con el ritmo marcado por Ludendorff, sino con el impulso de los empujones de Foch. ¿Quién osará negar que la batalla la dirige este último?

Escribo en los primeros días de septiembre. Desde el 18 de julio, fecha en que el generalísimo de la Entente tomó la iniciativa, Ludendorff sufre el ascendiente del estratega francés. La maniobra de Foch triunfa y se desenvuelve de una manera segura, en la que armonizan la precaución y la audacia. Foch no libra su batalla decisiva. Todos los prodigios á que estamos asistiendo no son sino la preparación del terreno para operaciones de mayor alcance.

Lo que tiene suspendido al Mundo de admiración es la continuidad de la maniobra concebida por Foch, dirigida por Pétain y Fayolle, y ejecutada por nueve ejércitos franco-británicos, cuya articulación tiene no se sabe qué de artístico á que no estábamos acostumbrados. En efecto, las ofensivas alemanas se han caracterizado siempre por su violencia y no por su flexibilidad. Foch alterna el empujón furioso con la maniobra envolvente. Hay en la táctica de Foch un eclecticismo de pura esencia napoleónica. Foch no parte—como los estrategas alemanes—de un principio absoluto, de un plan rígido, en el que la voluntad del agresor menosprecia la del agredido. Foch sabe con quién se bate.

No se olvide que Hindenburg y Mackensen—tan ensalzados por sus campañas en el frente oriental—se batían con los rusos... Fácil era imponer su voluntad á unos ejércitos mal dirigidos, pesadamente armados, inermes á menudo y, en muchas ocasiones, vendidos por sus jefes... Foch se bate con los disciplinados y valerosos alemanes. Y los domina precisamente cuando se creían más seguros de la victoria y cuando la traición de los maximalistas les permitió sacar un millón de hombres de Rusia y lanzarlos contra las líneas de Occidente.

Por eso es tan grande la victoria de Foch. Porque vence á los que se jactaban de haberle vencido, porque anula en mes y medio de maniobra incansable las tres ofensivas de Ludendorff y porque reduce á defensor, retardando el desastre infalible, á las tropas del Imperio alemán.

En realidad, la victoria de Foch no comienza el 18 de julio. Comienza antes: en marzo y abril, cuando el ejército de Humbert cubre el valle del Oise y cierra el camino de París, y los soldados de Debeney salvan Amiens y mantienen el contacto con los ingleses, y en junio, cuando Mangin impide á los alemanes apoderarse de Compiègne. Ludendorff, entonces, vence de un modo incompleto y precario, gracias á la sangre fría y la ciencia de Foch. El futuro mariscal de Francia medita serenamente mientras el caudillo alemán marca con tres «bolsas» tres victorias abortadas. Foch espera el instante de aprovechar, en grande, los errores de Ludendorff, errores de psicólogo y de estratega. Ese instante se presenta el 18 de julio, y Foch lo aprovecha con rapidez y seguridad maravillosas, como lo habría aprovechado Napoleón.

ALBERTO INSUA

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA

Los repartos del azufre importado

Vamos a exponer un caso relacionado con la importación de azufre de Italia, para que sirva de ejemplo acerca de cómo se realizan ciertos negocios durante el Gobierno de estos catalanes que dijeron venir a regenerar la Administración española.

Existe en Villafranca del Panadés cierto Casino Agrícola que, aunque en su reglamento se señala como objeto de su vida corporativa fomentar el desarrollo de la agricultura, en realidad es uno de tantos centros de recreo como existen en las localidades españolas. Es de advertir que en Villafranca del Panadés existe una Cámara Agrícola oficial.

El Centro Agrícola solicitó una concesión de azufre para repartir entre sus socios, y el 27 de diciembre próximo pasado recibió un telegrama del ministerio de Estado, concebido en estos ó parecidos términos:

«Gobierno italiano, accediendo deseos ese Centro, ha concedido la libre exportación de 805 toneladas de azufre para uso exclusivo de los socios de ese Centro. Sirvase manifestar si aceptan esa cantidad, para en caso de no aceptar, solicitar a las autoridades que lo tienen solicitado.» (Lo subrayado lo ha sido, naturalmente, por nuestra cuenta.)

Este telegrama estuvo extraviado seis u ocho días, y no se hubiera dado a luz si no hubiese sido por el insistente requerimiento de algunos socios vinateros que de su contenido se enteraron. Y da la casualidad de que el extravió fue en manos de quien no sólo no era vinicultor, sino que era vendedor de azufre, lo cual induce á creer que alguien tomó el nombre de la Sociedad para, á espaldas suyas, realizar un bonito negocio.

Conocido el telegrama anunciando la concesión, no hubo más remedio que citar á Junta y abrir suscripción para el reparto del azufre entre los socios, preferentemente, y después entre las personas que lo solicitaron. Hasta aquí todo va bien, menos la ocultación del telegrama.

Pero además se acordó que sobre el precio á que resultara el azufre puesto en España, pagados todos los gastos, incluso los de una Comisión encargada de gestionar su transporte desde Italia, se cargara una peseta por cada saco de 40 kilos, ó sean 2,50 pesetas los cien kilos, como ingreso para la Sociedad, lo cual suponía un beneficio de unas 20.000 pesetas. Aunque la concesión estaba hecha para uso exclusivo de los socios del Centro, admitióse en ella á cuantos quisieron azufre, fuesen ó no socios, cargándoles las 2,50 pesetas en cada cien kilos, para la caja del Centro de recreo agrícola, donde hay Cámara oficial.

El inspector de Aduanas, representante del Estado español en Villafranca del Panadés, cumpliendo con los deberes de su cargo, comunicó al ministerio de Estado el caso de no haberse sujetado la Sociedad á las condiciones de la concesión, vendiendo azufre á los socios y á los particulares vendedores de azufre, añadiendo que estimaba llegado el caso de anular la concesión, toda vez que se habían colado fuera de la ley, para que de este modo el excedente, una vez entregada la cantidad necesitada por los socios vinicultores, pudiera ser repartido entre otras personas que lo tuvieran solicitado.

El ministerio de Estado trasladó la comunicación del funcionario oficial á la Dirección general de Agricultura; pero como este cargo estaba ocupado por un catalán, el señor marqués de Camps, faltóle tiempo para comunicar oficialmente al Centro Agrícola la comunicación del inspector. Inmediatamente la Junta del Centro expulsó del mismo al empleado del Gobierno, por cierto también catalán, que había cumplido con su deber. Todo porque, deslumbrado con las promesas de renovación de la Fenicia catalana gobernante, había querido meterse á redentor.

Aquel sobreprecio con que se acordó gravar el azufre á beneficio del Centro Agrícola de Villafranca del Panadés, demuestra de qué manera una entidad creada, según ella misma declara, para vigilar y proteger los intereses agrícolas de la comarca, se convierte espontáneamente, sin comprometer ningún dinero, en comerciante privilegiado de azufre, traído con flete de favor y para obtener un negocio de algunos miles de duros.

Pero todavía hay más. Los aprovechados señores que planearon tan fácil negocio le han tomado gusto á la sabrosa práctica fenicia, y parece ser que ya tienen pedidas á su paisano, el señor ministro de Abastecimientos, 3.000 toneladas de azufre para el año de 1919. Es de esperar que obtendrán la concesión y redondearán el beneficio. Ya hemos visto que ahora elevan la cifra.

Llamamos la atención del Sr. Ventosa sobre lo que dejamos dicho. Pues nos parece muy digno de apoyo el interés del

vinicultor; pero creemos que debe impedirse á toda costa el que se realicen negocios á la sombra de los vinicultores. Y, sobre todo, ¿por qué no se encarga la distribución del azufre á los organismos agrícolas oficiales?

DE MADRIGALEJO

Pidiendo una moratoria

El Sindicato Agrícola de Madrigalejo ha dirigido al Sr. Ventosa el telegrama siguiente:

«Excelentísimo señor ministro de Abastecimientos.—Madrid.

Sindicato Agrícola Madrigalejo, no pudiendo pagar letra abonos por falta venta trigo, pide á V. E. ordene moratoria.—Presidente.»

CRISIS INDUSTRIAL

Subsistencias y transportes

EN VALENCIA

Contra un proyecto de Hacienda.

Valencia, 20.—El diputado á Cortes por Requena, Sr. García Berlanga, ha telegrafado al Gobierno protestando contra el proyecto atribuido al ministro de Hacienda, de autorizar á los Ayuntamientos para que graven los vinos, lo que equivaldría á reducir el consumo, contribuyendo á la ruina de la vinicultura.

Pide que no se lleve á efecto ó se espere á que se abra el Parlamento, para que pueda defenderse la causa de los vinicultores.

Reunión de obreros.

Las veintuna Sociedades que integran la Federación local de Sociedades obreras se han reunido para tratar de las dificultades que existen para el abastecimiento de harinas al precio de tasa.

Se ha telegrafado al Sr. Ventosa para que adopte medidas que impidan el aumento de precio del pan, no respondiendo de su actitud si el precio aumentase.

Sustitutivo de la gasolina.

Valencia, 20.—El Gobierno Civil ha sido autorizado para repartir durante el mes actual 750.000 litros de sustitutivo de gasolina para motores agrícolas, vista la necesidad que se siente de éste.

Pensóse en la evacuación de ciertos trámites respecto á la gasolina, pues sigue suspendido el reparto, motivando protestas de los automovilistas é industriales, á cuyos motores no les basta el sustitutivo.

El cok.

Una Comisión de patronos fundidores ha visitado al gobernador para interesarle gestión del Gobierno se les faciliten barcos ó vagones para traer el cok adquirido en Mieres.

EN ZARAGOZA

Multas.—Los harineros.

Zaragoza, 20.—El gobernador ha impuesto multas de 500 pesetas á 180 alcaldes por no haber remitido el resumen de las relaciones de existencias.

En el despacho del gobernador se han reunido los fabricantes de harinas y la Comisión municipal de Subsistencias. El gobernador pidió á los harineros que siguieran abasteciendo de harinas según el contrato establecido; pero los harineros se han negado rotundamente. El gobernador, á pesar de la negativa de los harineros, ha dicho á los periodistas que habrá pan y se venderá al mismo precio actual, pues habiendo trigo y harina, en los pueblos habrá al precio de la tasa.

EN GRANADA

Conflicto reproducido.

Granada, 20.—Ha vuelto á reproducirse el conflicto de los tranviarios, que había entrado en vías de arreglo.

Los huelguistas, después de retirados los oficios de huelga general, quedaron esperando el resultado de la intervención del gobernador y los acuerdos de la Comisión. Reuniose el Consejo de Administración de la Compañía, acordando conservar los esquirols en sus puestos y admitir solamente cincuenta de los huelguistas, sin conceder el aumento de jornal.

El gobernador llamó á la Comisión de huelguistas, concurriendo representantes de la Casa del Pueblo. El gobernador les comunicó los acuerdos del Consejo, que fueron rechazados por los huelguistas, afirmando deben volver todos al trabajo. El gobernador les prometió hacer nuevas gestiones.

En la Casa del Pueblo.

La noticia de haber fracasado las gestiones conciliatorias de la autoridad civil produjeron gran disgusto en la Casa del Pueblo, renovándose los propósitos de plantear la huelga general.

Los accionistas de los tranvías.

Mañana se reunirá junta general de los accionistas de la Compañía de tranvías, á la que el gobernador ha pedido concretamente sean admitidos todos los huelguistas, esperando la contestación para transmitirlos á la Casa del Pueblo.

El público desea la solución satisfactoria antes del domingo próximo, día que sale la procesión de la Virgen de las Angustias, Patrona de Granada, viniendo á la capital en los tranvías millares de forasteros de los pueblos comarcanos.

Los obreros van á la huelga.

Esta noche se celebra una reunión en la Casa del Pueblo, asistiendo un gentío inmenso.

La reunión ha terminado á la una de la

mañana, facilitándose á los periodistas la siguiente nota:

«Habiendo visitado una Comisión de la Casa del Pueblo al gobernador, y no aceptando las Sociedades obreras la propuesta de dicha autoridad sobre la huelga de los tranviarios, acordóse por unanimidad plantear la huelga general el próximo sábado, 28 del corriente, y publicar un manifiesto sincerándose de esta actitud ante la opinión pública.»

El plazo de ocho días es para que estén dentro de la ley de huelgas los panaderos y otros gremios, no quedando ninguno sin declararse en huelga.

EN ALGERIRAS

El precio de la carne.

Algeciras, 20.—Reina profundo malestar en esta población por el precio excesivo á que se vende la carne.

Hoy ha subido 50 céntimos en kilo.

La opinión protesta de que no se tase tan necesario artículo, exigiendo á los ganaderos vender á un precio moderado, pues hoy resulta imposible la alimentación de las clases bajas. Se tiene el temor de que entrado el invierno se carezca en esta población de los artículos más necesarios.

Urge que el Gobierno tome medidas para evitar los conflictos, en el caso de confirmarse los temores que existen.

EN RONDA

Contra una orden de Ventosa.

Ronda, 20.—Se ha verificado una imponente manifestación, asistiendo las fuerzas vivas de esta ciudad, protestando contra las órdenes del ministro de Abastecimientos sobre la salida de trigo y harina, no habiendo existencias más que para tres meses y temiéndose un grave conflicto.

Una Comisión de la Prensa visitó al alcalde y concejales, ofreciendo su apoyo al pueblo con objeto de conseguir la revocación de la orden de salida y la imposición de multas por los Tribunales.

El orden en la manifestación ha sido completo.

EN TERUEL

Regreso de una Comisión.

Teruel, 20.—Ha regresado de Madrid la Comisión municipal presidida por el teniente alcalde Víctor Sánchez, que gestionó una autorización del ministro de Abastecimientos para que se cedan á Teruel 13.100 cahíces de trigo para esta provincia.

EN CÁDIZ

La escasez de huevos.

Cádiz, 20.—El gobernador civil ha telegrafado repetidas veces al ministro de Abastecimientos y al alto comisario de España en Marruecos para que vean el modo de solucionar el conflicto creado por la falta de huevos.

La falta de fluido.

El director de la Compañía de tranvías ha visitado al gobernador para comunicarle que probablemente mañana tendrá que paralizar el servicio entre Cádiz y San Fernando y el Arsenal de la Carraca, porque la fábrica que surte de corriente á los tranvías carece de combustible, á pesar de tener pagado para que se embarquen en varias estaciones cantidades de carbón y leña.

El gobernador gestiona la solución de estos conflictos; pero del ministerio, ni siquiera se le contesta.

EN BARCELONA

Conflictos obreros.

Barcelona, 20.—Los toneleros han reanudado el trabajo por haber accedido los patronos á concederles un 25 por 100 de aumento en el jornal que disfrutaban.

—Los aprendices y ayudantes de caldereros en hierro continúan en huelga. Algunos talleres han accedido al aumento que pedían, y otros parece que también están dispuestos á ello.

—Continúa la huelga de lampereros y lateros. Dos talleres importantes han suscripto las bases presentadas por los obreros.

—La huelga de panaderos continúa sin variación; pero se nota tendencia á disminuir. Continúa normal la fabricación de pan, que por ahora no ha faltado ningún día.

También hoy se han registrado incidentes, entre ellos la pedrea de una panadería en la calle de Aribau y otra en la Ronda de San Antonio, con la consiguiente rotura de cristales.

Han sido detenidos dos huelguistas.

Esta tarde conferenciará el alcalde con los representantes de los patronos. Según informes, el conflicto es probable que se solucione mediante la concesión de algunas ventajas solicitadas por los obreros, dejando para cuando se normalice la situación económica el conceder las restantes mejoras solicitadas.

—Los constructores de carros y herradores se han reunido, acordando continuar la huelga hasta que sean aceptadas íntegramente las bases presentadas.

—En virtud de haber terminado la huelga de metalúrgicos de los talleres de Vulcano por solidaridad con los marinos de La Naval, esta semana dejarán de entregar los obreros del ramo las dos pesetas que cada uno dejaba para socorrerles.

—Según ha manifestado el gobernador, son varios los detenidos con motivo de las coacciones y atentados cometidos estos días.

—Comunican de Badalona que ha quedado solucionada la huelga en la fábrica de productos químicos de Cros, reanudándose los trabajos como en época normal. El personal obrero está completo, parte con antiguos trabajadores que han aceptado la mejora ofrecida por los patronos y parte con otros nuevos.

En aquella ciudad queda solamente la huelga en la fábrica de industria y de comercio, que también tiende á arreglarse.

—De Tarrasa dicen que ayer continuó la excitación entre la clase obrera con motivo de la huelga del llamado ramo de legua. Hoy no se ha notado con tanta intensidad como ayer. Los obreros insisten en no entrar á trabajar si no se aceptan íntegramente las bases por los patronos. Estos, por su parte, han notificado á los huelguistas que durante la actual semana si no vuelven á ocupar sus puestos, se considerarán como despedidos, ocupando las vacantes con el personal que se presente.

—De Sabadell dicen que continúa la huelga sin incidentes.

—Comunican de Villanueva que prosigue la huelga de albañiles y peones. Por solidaridad con los huelguistas se han retirado de las obras cuyos patronos habían accedido á la demanda, los obreros que en ellas trabajan.

ARAGON

Una desgracia.

Teruel, 20.—En Almorqueruela se ha hallado el cadáver del anciano José Praves, suponiéndose que se trata de una desgracia.

Interinidad.

Por ausencia del gobernador se ha encargado del despacho el secretario Sr. Escat.

De teatro.

La próxima semana se abrirá el teatro, actuando en él la compañía de la notable actriz Sra. Adamuz.

CASTILLA LA VIEJA

Agresión extraña.

Santander, 20.—Esta madrugada ha ocurrido un suceso extraño. El marinerío José Arriola, de sesenta y cinco años, se hallaba en el Puerto Chico, cuando acercáronse tres sujetos solicitando les llevase á un barco anclado en la bahía frente al dique Gamazo.

Arriola accedió, embarcando los tres desconocidos, los cuales fueron llevados hasta la escala del buque, subiendo por ella uno tras otro.

Al salir de la barca el último, Arriola, que sujetábase á la escala arrimando el bote, extendió la mano libre para cobrar; pero el desconocido empujó violentamente, lanzándole al mar, donde hubiese sido imposible socorrerle.

El desconocido subió rápidamente por la escalera del buque, perdiéndose en el interior, sin pretender prestar auxilio á Arriola. Este tenía puestas unas botas pesadas y ropas fuertes de pescador.

Hizo supremos esfuerzos para salir á la superficie del agua, y por causa de la gran oscuridad tropezó con la cabeza en su bote, logrando, por fin, subir á él.

Una vez en el bote, lo amarró á la escala del buque y, subiendo por ella, entró al borde para exigir una reparación de la felonía de que había sido objeto; pero hallóse con que la cubierta del buque estaba completamente vacía, no encontrando hombre alguno, á pesar de haberla recorrido por entero.

Entonces gritó, insultando á su agresor, sin que le respondiera nadie. Volvió á bajar al bote, cogió un cuchillo, subió de nuevo al buque y cortó una cuerda que sostenía un farol, el cual se trajo á tierra, como testimonio de cuanto le había ocurrido, presentándose á las autoridades y visitando las Redacciones de los periódicos, donde narró lo ocurrido. Se ignora el nombre del barco.

CATALUÑA

Las fiestas de la Merced.

Barcelona, 20.—Se están ultimando con gran entusiasmo y actividad los preparativos para la procesión y demás actos religiosos con que se solemnizará el centenario del descenso de la Virgen de las Mercedes, y que se efectuarán el domingo, lunes y martes próximo.

La procesión, que se celebrará el domingo, promete ser un verdadero acontecimiento por el número y calidad de los que asistirán.

En la catedral se está arreglando el altar en el cual se colocará la imagen de la Virgen.

El traslado de ésta desde la iglesia se hará en la misma forma que cuando se celebró la coronación, en 1888.

La imagen irá colocada en un sillón, reproducción del que es conducido el Santísimo en la procesión del Corpus.

Mañana son esperados el nuncio de Su Santidad y los obispos de Sión, Mallorca y Lérida.

También para el lunes es esperado el cardenal arzobispo de Toledo.

Hoy ha llegado el obispo de Salamanca. El gobernador representará oficialmente al Gobierno en las fiestas.

Según telegrama del Presidente del Consejo de Ministros, concurrirá probablemente á las mismas una persona de la Familia Real.

El día de la fiesta de la Virgen, terminado el oficio, en nombre de la ciudad, el alcalde hará entrega á la Virgen de un valiosísimo cetro que, como ofrenda, le regalan los católicos barceloneses. Es una obra de arte, que á su valor intrínseco reúne un valor artístico extraordinario.

Son en gran número los edificios particulares y públicos que han empezado á ser adornados con motivo de las fiestas.

Congreso Mariano.

Ha continuado esta mañana en la misma forma que ayer la reunión de las Secciones del Congreso mariano monfortiano.

Esta tarde se celebrará la segunda sesión general en la iglesia de Belén.

La salud pública.

Con motivo de la epidemia de gripe, que por ahora en Barcelona no se presenta con caracteres graves, pero sí en algunas poblaciones de la provincia, el gobernador ha publicado una circular dictando disposiciones de carácter preventivo y ordenando la adop-

AVISOS UTILES

COMPANÍA TRASATLANTICA

El vapor correo

«ALFONSO XII»

cuya salida para Cuba está anunciada para el día 21 del corriente mes, de Coruña, la efectuará el día 22, haciéndolo de los demás puertos en las mismas fechas anunciadas, ó sea el 19, de Santander y el 20 de Gijón.

El vapor

«C. LOPEZ Y LOPEZ»

de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 20 del actual de Barcelona, el 21 de Valencia, el 23 de Málaga y el 25 de Cádiz, en expedición ordinaria, para Nueva York y Habana, admitiendo carga y emigrantes.

El vapor

«ANTONIO LOPEZ»

de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 22 del corriente mes de Barcelona y el 26 de Cádiz, para Canarias, Durban, Sabang, Rangoon, Singapur y Manila, admitiendo carga y pasajeros.

El vapor

«P. DE SATRUSTEGUI»

de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, del puerto de Barcelona el día 23 del corriente mes, de Valencia el 24, de Almería el 25, de Málaga el 26 y de Cádiz el 28, en expedición ordinaria, para Canarias, Puerto Rico y demás puertos de la línea de Venezuela-Colombia.

El vapor

«MANUEL CALVO»

de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 28 del corriente mes de Barcelona, el 29 de Valencia, el 30 de Almería, el 1.º del próximo octubre de Málaga y el 3 de Cádiz, para Nueva York y Habana, admitiendo carga y emigrantes.

El vapor

«LEGAZPI»

de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 1.º del próximo octubre de Barcelona, el 2 de Valencia, el 3 de Almería, el 4 de Málaga y el 6 de Cádiz, en expedición ordinaria, para Canarias, Puerto Rico y demás puertos de la línea de Venezuela-Colombia.

Adopción de medidas para prevenir la invasión y detenerla.

La circular se dirige á los alcaldes, delegados é inspectores de Sanidad, ordenándoles se pongan en práctica cuantas medidas sean necesarias y se evite la aglomeración de gente en lugares cerrados.

Al propio tiempo ordena que en cuanto ocurra alguna novedad lo comuniquen inmediatamente á las Juntas municipales respectivas de Sanidad.

Al efecto, hoy ha celebrado una entrevista con el alcalde, para tratar con éste de las medidas que habrán de adoptarse en Barcelona para evitar la propagación de la epidemia.

Hasta ahora no se ha registrado ningún caso grave; pero las noticias de la frontera y de algunas poblaciones inmediatas á la misma no son del todo satisfactorias.

También ha conferenciado con el propio objeto con el capitán general y el director de la cárcel.

Los regionalistas.

La Liga regionalista ha publicado una locución anunciando oficialmente las conferencias que darán los ministros de Fomento y de Abastecimientos en Barcelona el día 21 del actual, á las diez y media de la mañana.

A las mismas asistirán representantes de las organizaciones del partido de toda Cataluña.

Toros.

Para el domingo está anunciada en la Arenas una novillada de Pérez de la Concha por Rubio de Valencia, Vaquerito y Carnicerito.

GALICIA

Viaje de un general.

Vigo, 20.—Procedente de Orense ha llegado á Tuy el capitán general de la octava región Sr. Rubín, hijo adoptivo de aquella ciudad.

Se le hizo un entusiasta recibimiento. Mañana se le espera en Vigo.

EN VALENCIA

Un Instituto de idiomas.

Valencia, 20.—Sábese que el marqués de Retortillo, ponente designado por el Consejo de Instrucción pública para informar sobre la petición de esta Universidad referente á la creación de un Instituto de idiomas ha emitido dictamen favorable.

Créese que en octubre podrán inaugurarse las cátedras de latín, griego, árabe vulgar, alemán, francés, inglés, italiano y valenciano; é esta última, á cargo del padre franciscano Follana.

Muerto por una vaca.

Valencia, 20.—Un vigilante particular de la plaza de la Pelota murió con sus amigos á las fiestas del pueblo de Chiriveya, donde se verificaba una corrida de vaquillas.

Embragados todos ellos, salieron á torrear dándoseles una de las vaquillas una paliza formidable.

A la una de la madrugada entró en el Hospital Provincial el magullado cuerpo del vigilante, falleciendo poco después. Entre las lesiones figuraba la base del cráneo fracturada y el pecho humido.

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

El estado sanitario

De pronto ha cundido la alarma, por el carácter expansivo que ha tomado esa enfermedad, no bien conocida aún, que se llama en el Extranjero «la gripe española». Por fortuna, las invasiones de esa enfermedad decrecen y se va presentando con caracteres más benignos en las ciudades, pueblos y aldeas, en los cuales ha hecho su aparición.

Pero desde que pase la gravedad del mal y pase, por tanto, la alarma, ya se verá cómo vuelve de nuevo la más completa despreocupación a todos los españoles. En España, por las condiciones higiénicas en que viven la mayor parte de sus habitantes, por el forzoso ayuno a que están sometidos—esa decantada frugalidad española, que no es más que hambre a la fuerza—, por las pésimas aguas que sirven para el lavado de ropa sucia, abreviar las bestias y abastecer las necesidades de los vecinos, son posibles todas las epidemias, las cuales se presentan siempre con extrema virulencia y causan fatalmente una enorme mortalidad. Sólo en España la viruela—desterrada de todos los países europeos—es una enfermedad endémica.

¿Causas de ello?

Nuestro colega «El País» traza el siguiente cuadro español:

«La tuberculosis hace en nuestro país estragos y la mortalidad infantil sería espantosa si la gente se espantara aquí de algo, aunque fuese tan espantable como los crímenes de la Incisa, que han quedado impunes.

Un querido colega aliadófilo, como nosotros, reprodujo párrafos de una «Guía» alemana con la intención que es de suponer, conocido el criterio del periódico. Los afines copiaron con fruición. Nos abstuvimos. ¿Por qué? Porque los alemanes tienen razón para escribir lo que en la «Guía» escribieron. El desarrollo de la gripe en España les da la razón. Hay pueblos sin agua; hasta en Madrid se carece de baños públicos; a la suciedad de calles, mercados y viviendas nos hemos acostumbrado; a los mendigos se les zambulle en un cobertizo de la costanilla de los Desamparados; los edificios públicos son, en general, destaralados, puercos, deficientes; no hay médicos ni medicinas en muchos pueblos; los horrores de Caudete colman la medida y hacen suave, anodina, dulce, parcial la crítica alemana en la «Guía», copiada por LA CORRESPONDENCIA.

La miseria fisiológica del español debiera preocupar a los que de patriotas blasonan. El español es achica, cada vez da menos talla; el español estrecha, cada vez es menor el perímetro torácico; el español muere prematuramente. ¿Por qué? Por desnutrición. La mitad de los españoles se acuestan sin cenar. Más de la mitad no se ha bañado nunca. En muchísimos pueblos no se come caliente y se desconoce el sabor de la carne. En no pocos, la única sustancia es el unto de sebo, que no resisten ni el paladar ni el olfato, medianamente delicados.»

Contra todo eso hay que ir resueltamente. Están bien las medidas que se están adoptando ahora—aunque no resulten lo necesariamente eficaces que fuera de desear y que podría esperarse—; pero es de todo punto indispensable que cuando pase este momento de sobresalto, si se quiere de peligro, se emprenda una obra implacable de saneamiento y de higienización en toda España.

EL AUTOMOVILISMO Y LA POLITICA

De poco tiempo a esta parte ha sufrido la vida honda transformación, y tanto los gustos de las personas, como sus propias necesidades, se orientan por derroteros distintos de los ya conocidos.

El automóvil ha sido una de las cosas que más han transformado los hábitos de las personas, pues con las velocidades que desarrolla, se acortan las distancias y se improvisan a diario excursiones a unos y otros puntos, donde si no fuera por este medio de locomoción no se llevarían a cabo o se harían con menos frecuencia.

Estos viajes por sport, tan deliciosos cuando se hacen en un coche seguro y confortable, tienen encantos indecibles, y todo aquel que los haya realizado conservará de ellos un gratísimo recuerdo.

Mirándolo por otro punto, el automóvil nos muestra sus grandes ventajas. En la guerra actual son infinitos los servicios que él realiza, demostrando que sale siempre airoso de las misiones que se le confían, y que en todas las aplicaciones que se le han dado ha respondido maravillosamente.

A diario, es empleado por los hombres de negocios para intensificar sus asuntos, pues al ahorrar tiempo, que según los ingleses es oro, no sólo les duplica su actividad, sino también su dinero.

En la industria y el comercio, el automóvil se ha convertido en un poderoso auxiliar, y cuantos lo han utilizado pregonan a cuatro vientos las ventajas que les ha proporcionado.

Todo esto hace que este moderno medio de locomoción sea hoy por hoy indispensable a altos y bajos, chicos y medianos, aristócratas y negociantes, y haya invadido hasta el campo de la política, tan arcaica en nuestra patria y tan refractaria a todo lo que no siga sus antiguas tradiciones.

Ultimamente en ésta se ha demostrado bien a las claras lo práctico que resulta un auto-

móvil a tiempo, pues mientras que varios ministros tuvieron que hacer con motivo de un importante Consejo un viaje a Madrid desde San Sebastián en un vagón corriente y sin comodidades de ningún género, debido a una avería sufrida en su break, D. Antonio Maura, que iba a presidirlo, hizo el recorrido desde Santander, como otras veces, en su automóvil Marmon, el cual, según su costumbre, condujo a tan ilustre persona con esa regularidad que caracteriza a esta importante marca, pudiéndose decir que para estos viajes el Sr. Maura ha prescindido por completo del tren.

Como todas las enseñanzas son buenas, esperamos que, después del incidente que acabamos de referir, todos los ministros seguirán el ejemplo de su Presidente y acostumbrarán a tener preparado un automóvil que con seguridad les lleve en cualquier momento a donde les reclamen sus deberes, advirtiéndoles que además han de llegar al punto de destino mucho antes de lo que tuvieron calculado, cosa muy conveniente en política como en todas las cosas de la vida, por aquello de que el que da primero da dos veces...

S. DE L.

BANDA MUNICIPAL

Concierto en el Retiro

Programa del concierto que celebrará en el Retiro el domingo, a las once y media de la mañana:

Primera parte.

1.º Los girónidos (obertura sinfónica). Litoff.

2.º Los gnomos de la Alhambra (leyenda musical): I. La ronda de los gnomos. II. Conjuró. Séquito de Titania y Oberón. III. La fiesta de los espíritus. La aurora.—Chapi.

Segunda parte.

1.º Serenata.—Saint-Saëns.

2.º Viaje de Sigfredo por el Rhin.—Wagner.

3.º Selección de El niño judío.—Luna.

CONTRA LA CENSURA

En la Asociación de la Prensa han vuelto a reunirse ayer tarde los directores de periódicos para conocer el resultado de la gestión de D. Miguel Moya cerca del Gobierno, y con relación a la previa censura.

El presidente de la Asociación dijo a los reunidos que había visitado al marqués de Alhucemas para entregarle las conclusiones acordadas en la reunión de directores.

El ministro de la Gobernación dijo al señor Moya que reconociendo que, en efecto, en algunas ocasiones se ejerce la censura con notables deficiencias, yendo en ella más allá de lo debido, hablaría del asunto en el Consejo de ministros de ayer tarde, y después hablaría con el Sr. Moya nuevamente para darle cuenta del resultado.

En una nueva reunión, que se celebrará hoy, dará cuenta el presidente de la Asociación de las manifestaciones que le haga el marqués de Alhucemas.

ROBO EN EL TREN

Veinticinco mil pesetas en alhajas

Entre las estaciones de Alsasua y Miranda se cometió un robo importante de alhajas, por valor de veinticinco mil pesetas, aprovechando un descuido de su dueño.

Entre las estaciones dichas, salió del departamento que ocupaba, para dirigirse al vagón restaurant, doña María Isabel González del Valle, que regresaba de San Sebastián y habitaba en la calle de las Infantas, números 28 y 30, de esta corte, y cuando volvió a su coche vió con sorpresa que había desaparecido un maletín de mano en el que guardaba numerosas alhajas cuyo valor aproximado es de cinco mil duros.

Al llegar a la estación de Miranda dió cuenta de la sustracción y detalló la forma y clase de las alhajas robadas.

Inmediatamente se circularon las oportunas órdenes y se practicaron diligencias que han dado por resultado la detención de un individuo sobre el que recaen algunas sospechas.

Hay gran expectación por leer el número de mañana de «LOS ALIADOS», que publica, entre otros trabajos de prestigiosos escritores, el artículo de Pérez Galdós, que ha sido maltratado por la censura.

Asamblea Nacional de protesta contra el aumento de la contribución

La Defensa Mercantil Patronal, Sociedad que representa al comercio y la industria de Madrid, se dirige por medio de la Prensa a los sindicatos y presidentes de Sociedades que aún no hubiesen remitido su adhesión y nombrado su representante al Comité ejecutivo que funciona en dicha Sociedad, Echeagaray, 27, para que lo hagan lo antes posible, pues los trabajos para la celebración de la Asamblea nacional están muy adelantados.

Igual ruego se hace a los de provincias, con el fin de ultimar los preparativos en lo que resta de mes.

LA PERFUMERIA FLORALIA

accediendo a numerosas y reiteradas peticiones de sus clientes, acaba de fabricar y poner a la venta su admirable JABON FLORES DEL CAMPO en pastillas de tamaño mediano. Esta nueva creación se venderá al público al precio de 1,25 la pastilla.

PROBLEMAS DE ABASTECIMIENTOS

ASAMBLEA DEL GREMIO DE CARNES

Segunda sesión.

En el Palacio de la Bolsa se ha celebrado la segunda sesión de la Asamblea.

El Sr. Andueza, secretario, dice que sabe, extraordinariamente, que el Gobierno ha recibido multitud de telegramas de ganaderos protestando, dice, de nuestras peticiones provisionales; pero el Gobierno debe comprender que el interés de 20 millones de españoles es superior al de los ganaderos.

Anuncia que se editará un folleto recogiendo lo tratado en la Asamblea.

El Sr. Sans y Buigas.

El representante catalán, Sr. Sans, manifiesta que él cree que lo mejor es enemigo de lo bueno, y que es mejor pedir poco que no mucho para no obtener nada.

Explica las conclusiones acordadas por la ponencia del ramo de salchichera.

La causa principal del entardecimiento de la carne de cerdo es debida a la escasez de producción por la falta de maíz. Por eso pedimos, por eso gestionamos la importación de 30.000 toneladas de maíz argentino.

Esta medida no es suficiente. En la zona de Marruecos se produce un grano llamado aldrá que suple al maíz, y pedimos que se prohíba la exportación de esta semilla al extranjero, como ahora se hace.

A falta de maíz, hay mayor consumo de trigo y cebada, que le sustituyen, y si se importa maíz se resuelve en parte el problema del pan.

Somos enemigos de la tasa, de todo lo que sea tasa. La tasa es antieconómica y perturbadora. La tasa, y sobre todo una tasa injusta, produce el hambre, como ha declarado el Sr. Ventosa. La tasa impone la menor producción y, por tanto, la escasez del artículo.

De subsistir la tasa, se debe imponer al ganado vivo y en los sitios de producción. Nosotros pedimos la tasa de 32 pesetas la arroba de once kilos y medio, que podrá ser menor si se importa ganado portugués.

Pide que no haya limitación alguna en la circulación de ganado y embutidos. En la frontera hay mataderos clandestinos de ganado de cerda para introducir ganado sacrificado.

Explica las nuevas conclusiones adoptadas. Manifiesta el orador que en la Asamblea de hoy debían estar representados todos los españoles.

En España se sacrifican 200 millones de kilos, que, al precio actual, representan 700 millones de pesetas al año. Este precio es superior al de 1914 en unos 200 por 100. En el año citado hubieran costado 200 millones de pesetas. El resto de 500 millones de pesetas los paga el pueblo consumidor.

En 1918 cada uno de los 20 millones de españoles ha pagado por tocino y carne de cerdo 25 pesetas más que en 1914.

No sé si el Gobierno nos apoyará; pero aunque no podamos esperar nada de él, no podemos decirlo. Hay que contar con el Gobierno y marchar con fe y con esperanza.

El Sr. Sans es muy aplaudido.

Conclusiones.

Se aprueban las siguientes:

1.º La Asamblea declara que procede buscar el abaratamiento del ganado de cerda, como medio de que tal abaratamiento repercuta en todos los artículos del ramo de tocinería.

Para lograr esta finalidad entiende la Asamblea que debe intensificarse la industria ganadera, aumentando las existencias de maíz, que constituye la primera materia de esta industria.

Al efecto, el Gobierno adoptará las siguientes medidas:

a) Inmediata importación de 30.000 toneladas de maíz argentino, destinadas exclusivamente al cebo de ganado de matadero.

b) Dictar las disposiciones que estime oportunas para lograr la continua importación en España del aldrá y otros granos que se producen en la zona española de África, y que, en iguales o mejores condiciones que el maíz, puede emplearse para el cebo de los cerdos.

2.º Por estimarlas antieconómicas y socialmente perturbadoras, la Asamblea en forma categórica se declara enemiga de toda clase de tasas.

Sin embargo, para contener todo abuso que pueda determinarse, fuera ya de la ley, de la oferta y de la demanda, la Asamblea, con carácter accidental y transitorio, estima sería conveniente señalar un tipo máximo en el precio de los ganados, dentro del cual, continuamente, los factores de la producción fijarán en cada momento las distintas cotizaciones.

Este límite en más debe señalarse en la siguiente forma:

a) Ganado de cerda en vivo y en las fuentes productoras, 32 pesetas la arroba de once kilos y medio. Regiría este precio de 15 de octubre a 30 de marzo de 1919.

Si para el 1.º de enero próximo el precio de los cerdos para matadero no hubiese descendido de las 32 pesetas arroba en vivo en los puntos productores, el Gobierno negociará con el portugués la importación de 10 a 15.000 reses, intercambiadas por otros productos, operación que podrá hacer por su cuenta el Comité de esta Asamblea, para evitar al Gobierno la pérdida comercial que pudiera resultar.

b) El límite en más a que deberá excederse el tocino desde 1.º de noviembre de 1918 a 30 de septiembre de 1919 será de 4,75 pesetas kilo para la venta al detall.

3.º La Asamblea declara que en la práctica ha resultado altamente perturbadora la facultad que la ley concede a las Juntas de

Subsistencias de reglamentar la libre circulación de ganados y géneros elaborados en todo el territorio nacional, entendiéndose por tal la Península, Baleares, Canarias y zona española de África.

Por el contrario, la Asamblea estima que debe decretarse la inmediata y libre circulación en el territorio dicho, quedando reducida la acción oficial a velar por el estricto cumplimiento de los preceptos que prohíben la exportación fuera del territorio nacional.

4.º El Gobierno dictará las disposiciones que estime convenientes para decretar y lograr:

a) Que el transporte de ganados tenga carácter preferente a toda clase de transportes, tanto por vía terrestre como por vía marítima.

Al efecto, las Compañías ferroviarias tendrán continuamente dispuestos los vagones-jaulas, destinados exclusivamente a esta clase de transportes, y las Compañías navieras concederán indistintamente a todos los industriales, con carácter preferente, aquellos fletes que les sean solicitados.

No podrán dichas Compañías cobrar aumento alguno en concepto de facturaciones y fletes por dificultades o sustituciones del material, ni por otro concepto alguno.

b) Que para el transporte en territorio nacional de los géneros elaborados, cuya circulación será completamente libre, tendrán éstos la consideración de productos de primera necesidad, al objeto de acelerar el paso del punto de producción al de consumo.

5.º El Gobierno, usando de las facultades que le conceden los Tratados internacionales, procurará intensificar la importación a España de tripa americana para la fabricación de toda clase de embutidos.

Esta importación, que le impone una falta de producción nacional de dicho género, deberá ser con carácter urgente, teniendo en cuenta que su empleo industrial debe ser en los meses de octubre, noviembre y diciembre de 1918, y enero y febrero de 1919.

El Gobierno obligará a la Compañía Transatlántica al transporte de tripa, con carácter de flete preferente.

El Sr. Plaza.

El Sr. Plaza, representante de Valencia, da lectura, comentándolas con viveza, de las conclusiones acordadas por la Comisión de ganado vacuno, que son las siguientes, y que quedan aprobadas:

Conclusiones de la Comisión de ganado vacuno.

1.º En tanto la cotización del ganado vacuno mayor para matadero no descienda a 25 pesetas arroba canal en los mercados de las plazas consumidoras, el Gobierno importará del Extranjero ganados en pie o carnes refrigeradas para suplir en parte los abastecimientos del comercio nacional, que dará a las expendedoras a menor precio que el de 25 pesetas canal. Un Comité de esta Asamblea hará la distribución. Ambos precios serán promediados por las cotizaciones en las plazas de Madrid, Valencia, Valladolid, Salamanca y Bilbao.

En tanto el Gobierno no pueda tasar el ganado en pie, de ningún modo podrá obligarse a la tasa en la venta a los expendedores al detall en los establecimientos.

2.º Con la rapidez posible, el Gobierno importará del Extranjero 30.000 toneladas de maíz, que dará al mercado nacional al precio máximo de 350 pesetas la tonelada. Un Comité de esta Asamblea distribuirá el maíz importado exclusivamente a los engordadores o engrasadores de ganado vacuno y de cerda, de acuerdo con las conclusiones presentadas por la Comisión de esta Asamblea en lo que respecta al ganado cerdo.

3.º Una distribución más equitativa de vagones en las estaciones de embarque de ganados, es de urgente precisión; de lo contrario, los abastecimientos de las plazas consumidoras son irregulares y producen el alza de los productos. No deben ser autorizadas mayores tarifas para el transporte de ganados que las generales a todas las Compañías, estableciéndose por éstas muelles de embarque para el ganado, en buenas condiciones, en las líneas más indicadas para este tráfico.

4.º El Gobierno establecerá el seguro mutuo obligatorio entre los introductores de ganado en todos los mataderos de España, para resarcirse del importe de las reses o de las partes de ellas, desechadas por los inspectores facultativos.

5.º La Asamblea apoyará con su voto la petición hecha al Gobierno por la Federación gremial española, respecto al proyecto de ley regulando los contratos de arrendamiento para locales destinados a comercio e industria. Se acuerda elevar las conclusiones aprobadas al Gobierno, y después de un breve discurso del presidente, se levanta la sesión.

MANTEQUILLA ESTILO DANES

«LOS PIRINEOS»

En elegantes latitas. GUERNICA (Vizcaya).

LA HUELGA DE COCHEROS

Coacciones y detenciones.

Julio del Casar González, de veintiocho años, fué detenido en el Salón del Prado por ejercer coacción sobre un cochero.

—Ramón Muñoz Granjel fué agredido, en la calle de Gaztambide, por unos huelguistas que le apedrearón.

Muñoz tuvo que hacer uso del revólver e hizo un disparo al aire.

Uno de los agresores fué reconocido por el agredido, que fué denunciado.

Se llama aqúel Bernabé Pardo. —José del Pozo García y Santiago Pérez Argenta fueron detenidos como presuntos autores de la agresión sufrida anteanoche por el cochero Antonio Martínez en la calle de Gaztambide.

CASA REAL

Con S. M. el Rey despacharon el Presidente del Consejo y el ministro de la Guerra. Este llevó a la firma regia varios decretos. El Sr. Maura manifestó al salir de Palacio que no está señalada la fecha de la apertura de Cortes, pero que se desea sea ésta lo más pronto posible.

A las tres de la tarde ha marchado a Aranjuez S. M. el Rey, al que acompañaron el duque de la Unión y el marqués de Viana.

Regresó el Monarca a Palacio ayer mismo y volvió a salir para La Granja con objeto de saludar a su augusta tía, la Infanta doña Isabel.

Desde La Granja saldrá S. M. para San Sebastián en automóvil. Probablemente el día de la partida será hoy sábado.

Anteanoche asistió S. M. el Rey a la función del teatro Eslava.

AGUA DE SOLARES

La reina de las aguas de mesa.

Consejo de ministros

A LA ENTRADA

A las cuatro y media de la tarde se ha reunido ayer el sexto Consejo de la serie.

El Sr. Maura manifestó a la entrada que hoy se celebrará el último Consejo, porque algunos ministros, entre otros los señores conde de Romanones y Alba, desean descansar unos días.

Antes de que se reúnan las Cortes se celebrará otra serie de Consejos. Terminó confirmando que S. M. salía ayer tarde para La Granja.

El ministro de la Gobernación dijo que después de las noticias facilitadas por el subsecretario acerca de la salud pública no se había recibido en su departamento ningún telegrama que acusase variación en la salud pública.

Añadió que en el programa del Consejo de ayer figuraban ingresos y ferrocarriles.

El ministro de la Guerra, hablando de la salud en el Ejército, declaró que la epidemia estaba estacionada, con tendencia a mejorar.

La única novedad era haberse extendido a la quinta región, que estaba indemne.

El carácter general era leve, aunque había algunos casos que se complicaban con tifoidea ó bronconeumonía.

Después aludió a la firma de ayer, diciendo que no había sido parto sin dolores, porque muchos de los que figuran en la combinación son intimos suyos, y aunque le ha sido muy doloroso, no ha tenido más remedio que cumplir la ley.

El ministro de Instrucción pública dijo que seguía de oydete.

El ministro de Hacienda confirmó que el Consejo se ocuparía del presupuesto de ingresos.

Los demás ministros no hicieron ninguna manifestación de interés.

A LA SALIDA

El Consejo terminó a las nueve y cuarto de la noche.

El Sr. Maura manifestó que no había nota oficiosa; ésta se facilitaría mañana después del Consejo y será un resumen de los trabajos de ambas reuniones.

—¿Se puede saber cuáles han sido dichos trabajos?—le dijo un repórter.

—Nos hemos ocupado—contestó el señor Maura—de los presupuestos, de proyectos de Fomento y de otros ministerios.

Los ministros ratificaron las palabras del señor Presidente y no fué posible obtener ni una palabra más; solamente el Sr. Cambó dijo que la nota sería muy detallada acerca de los proyectos examinados.

LA CENSURA

En el Consejo de anoche el marqués de Alhucemas dió cuenta a sus compañeros de la visita que le había hecho el día anterior el Sr. Moya para informarle de los acuerdos adoptados en la reunión de directores de periódicos respecto a la forma en que se ejerce la censura.

Después de un cambio de impresiones sobre este asunto, se acordó suavizar algo la censura y que no sean redactores de periódicos los que ejerzan aquélla.

LOS PRESUPUESTOS

Como indicaron los ministros al salir del Consejo, uno de los asuntos examinados fueron los presupuestos de ingresos, de los que el Sr. González Besada hizo una ligera exposición.

Después el Sr. Cambó comenzó a dar cuenta de su proyecto sobre la incautación de los ferrocarriles, lectura que continuará hoy.

CIERRE DE LA FRONTERA FRANCESA

El asunto que constituyó el nervio del Consejo de ayer fué el de Sanidad.

Las noticias que recibe el Gobierno del Mediodía de Francia no son nada satisfactorias, y como las enfermedades se han propagado a toda la frontera, se acordó cerrar ésta, dando las órdenes para el establecimiento de cordones sanitarios y demás medidas necesarias para mantener con rigor dicho cierre.

EL SENOR DATO

En el expreso de las nueve de la noche salió para San Sebastián el ministro de Estado, despidiéndose en la estación el subsecretario de su departamento y varios amigos.

LA EPIDEMIA

reimante se evita desinfectando con

ZOTAL

ROBO EN EL MUSEO DE PINTURAS

EL TESORO DEL DELFIN

El subdirector del Museo de Pinturas presentó ayer tarde personalmente en el Juzgado de guardia un oficio dando cuenta de un robo cometido en las vitrinas donde se guarda el llamado «Tesoro del Delfín».

El citado señor celebró inmediatamente una conferencia con el juez de guardia, Sr. Ruiz, con objeto de informarle con más detalles del delito que denunciaba.

Según todos los antecedentes, el robo ha debido cometerse en ocasiones distintas y hasta el momento de ser denunciado el hecho se desconocía la importancia del mismo.

El descubrimiento fué debido a la casualidad de que al subdirector se le ocurriera, al pasar ayer junto a las vitrinas de referencia, echar una ojeada á los valiosos objetos que constituía el «Tesoro» citado.

Sorprendióle á primera vista el no encontrar en su sitio un hermoso esmalte que era famoso entre las joyas artísticas de aquella época.

Sucesivamente fué echando de menos otros objetos de gran valor histórico y artístico que integraban las vitrinas del «Tesoro del Delfín».

Sin tiempo para hacer una comprobación exacta de todas las alhajas que no estaban en su lugar, se apresuró á redactar el oficio denunciando el hecho y á comunicarlo á las autoridades correspondientes.

Durante la tarde, y con asistencia del comisario jefe de la primera brigada de investigación criminal, Sr. Fernández Luna, el subdirector del Museo procedió con más calma y escrupulosidad á practicar un arqueo de todos los objetos expuestos en dichas vitrinas, para comunicar la nota exacta al juez de guardia y á la Policía encargada de realizar los trabajos necesarios para descubrir á los autores del escandaloso robo.

El llamado «Tesoro del Delfín» lo forman los objetos artísticos que poseyó Luis XIV y que pasaron á poder de Felipe V y Carlos III, sucesivamente.

El Rey Carlos III los envió al Museo Nacional, en el cual se conservaron hasta los tiempos de Fernando VII, cuyo Monarca dispuso que pasaran á ser propiedad del Museo Nacional de Pintura.

El hecho, por las circunstancias especiales de que está rodeado, quizá sea difícil aclararlo.

A las seis y media de la tarde salió del Museo el Sr. Fernández Luna, guardando tal reserva sobre el asunto, que hasta hubo de salir por una puerta excusada para no avisarse con los periodistas que se hallaban en la puerta principal del Museo.

En el edificio no se permite la entrada á nadie, habiendo sido cerrada la habitación en donde se conservaba el «Tesoro del Delfín».

Dice el Sr. Rivas (D. Natalio).

El subsecretario de Instrucción pública, tan pronto tuvo noticia del robo cometido en el Museo del Prado, se apresuró á trasladarse á la Presidencia, donde estaban reunidos los ministros, para dar cuenta al Sr. Alba de todo lo ocurrido.

Los reporteros que esperaban la terminación del Consejo tuvieron ocasión de oír de labios del Sr. Rivas (D. Natalio) un relato bastante completo de la forma en que ha sido descubierto este escandaloso robo.

Manifestó el subsecretario de Instrucción lo siguiente:

«Los reporteros que esperaban la terminación del Delfín y son de un valor incalculable, no solamente por su valor intrínseco, toda vez que eran de oro y piedras preciosas muy valiosas, sino por su historia y arte. Eran unos trabajos de orfebrería y cincelado de lo más artístico y estimable. Dichos objetos los trajo á España Felipe V, y constituían la mitad del «Tesoro del Delfín», pues la otra mitad están en el Museo del Louvre de París, donde, por su aprecio, están colocados al lado de lo más valioso que encierra aquel Museo.»

El robo se ha descubierto en las primeras horas de la tarde.

Próximamente á la una y media el Sr. Garnelo, al pasar por la sala principal del Museo, donde está colocada la vitrina que encerraba dichos objetos, y que constituyen, como digo á ustedes, una colección valiosísima, observó que había ciertos claros entre aquellos objetos; se fijó más detenidamente, y comprobó la falta de algunos.

En seguida dió conocimiento á la Policía y al Juzgado, adoptando otras disposiciones que de momento estimó oportunas, poniendo después el hecho en conocimiento del ministerio de Instrucción pública.

Yo me trasladé al Museo del Prado, y allí he permanecido toda la tarde.

La vitrina no ha sido fracturada, sino abierta con una llave; pero sin duda, el ladrón ó ladrones no tuvieron tiempo de cerrarla, y la dejaron encajada.

Todavía no se ha hecho un inventario exacto de lo que falta, pero sí se nota la desaparición de unas hermosas copas de oro y pedería.

También falta la base de una especie de ánfora. Aquella era de oro cincelado con valiosa pedería, y el ladrón tuvo que desprenderla para llevarse la.

De otros objetos han arrancado figuritas artísticas, lo que demuestra que el autor ha dispuesto de tiempo suficiente, no habiendo podido comprobarse todavía si el robo se ha cometido hoy ó hace varios días.

En la vitrina se han notado las huellas de algunos dedos, y se han obtenido fotografías de aquéllas para las investigaciones dactiloscópicas.

Lo ocurrido es muy lamentable, y confiamos en que la acción policiaca conseguirá

descubrir el paradero de los objetos robados y de los autores. Estos conocían sin duda perfectamente el valor del tesoro robado.»

Por la noche.

A las once y media de la noche fueron á la Dirección general de Seguridad todos los empleados del Museo y con ellos el subdirector, que, según creemos, llevaba ya la nota de los objetos robados, que al parecer son seis alhajas completas y parte de otras dos.

El Sr. Fernández Luna conferenció con el subdirector del Museo y amplió la indagatoria á los demás empleados, sin que nos haya sido posible averiguar nada del resultado de la misma por el mutismo en que, tanto el Sr. Fernández Luna como el señor Garnelo, se han impuesto, acatando, según se dice, órdenes superiores.

El robo parece se cometió hace días; pero hasta ayer no fué descubierto, y sin duda alguna el autor ó autores deben ser personas muy conocedoras del régimen del Museo y de las costumbres de la dependencia.

Esta madrugada seguía el Sr. Fernández Luna practicando activas diligencias para aclarar el suceso y llegar al descubrimiento del autor.

Lo que se decía.

Como la noticia del robo de las alhajas del «Tesoro del Delfín» ha sido muy comentada, circulaban anoche rumores, que algunos pretendían respondían á hechos ciertos.

Se decía que el celador de la sala donde está la vitrina que guardaba los objetos robados dijo hace dos meses, al conserje que le parecía haber notado algún cambio en el aspecto de dicha vitrina, y que el conserje respondió al celador que su obligación era vigilar las horas de servicio y no meterse en otros asuntos.

También decían algunos conocedores del Museo que con los frecuentes cambios de instalaciones, incluso en distintas salas, lo extraño es que no ocurran más desapariciones de los objetos que allí se custodian.

COCHES PARA BODAS

Magníficos carruajes para bodas y días de campo.

Pídanse precios á las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, paseo de los Pontones, núm. 2.

FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado los decretos siguientes:

Estado.—Real decreto admitiendo la dimisión del cargo de enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de segunda clase en Bucarest, á D. Manuel Multedo y Cortina, declarándole cesante.

—Otros ascendiendo á enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de segunda clase á D. Cristóbal Fernández Vallín y Alfonso, ministro residente en la Agencia diplomática y Consulado general de la nación en El Cairo, destinándole con aquella categoría al mismo puesto que actualmente ocupa.

—Otros disponiendo que D. Rafael Mitjana y Gordón, ministro residente, nombrado en Caracas, pase á continuar sus servicios con dicha categoría á la Legación de España en Bucarest.

Guerra.—Disponiendo que los tenientes generales en situación de primera reserva, D. Federico Ochando y Ghumillas, D. Antonio Tovar y Marobetta, D. Ramón García Menacho, D. Arturo Alsina y Neto y D. Carlos Espinosa de los Monteros y Sagaseta de Ilurdoz, marqués de Valterra, cesen en los cargos que venían desempeñando de capitanes generales de la primera, tercera, cuarta, quinta y sexta regiones.

—Idem que el teniente general en situación de primera reserva, D. Angel Aznar y Butigieg, cese en el cargo de presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

—Idem que el teniente general D. José Jiménez de Sandoval y Bellange, cese en el cargo de capitán general de la segunda región.

—Nombrando presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina, al capitán general de ejército D. Fernando Primo de Rivera y Sobremontes, marqués de Estella.

—Idem al capitán general de la primera región, al teniente general D. Francisco de Aguilera y Egea.

—Idem capitán general de la segunda región al teniente general D. Juan Zubia y Bassecourt.

—Idem capitán general de la tercera región al teniente general D. Diego Muñoz Cobo y Serrano, actual capitán general de Baleares.

—Idem capitán general de la cuarta región al teniente general D. Joaquín Milans del Bosch y Carrió.

—Idem capitán general de la quinta región al teniente general D. Juan Ampudia y López, actual capitán general de la séptima región.

—Idem capitán general de la sexta región al teniente general D. Gabriel de Orozco y Arascot.

—Idem capitán general de la séptima región al teniente general D. Mariano Salcedo y Pérez.

—Idem capitán general de Baleares al teniente general D. Francisco San Martín Patiño.

—Idem capitán general de Canarias al teniente general D. Carlos Palanca y Cañas.

Después de la guerra empezará la lucha económica para esto debe usted aprender IDIOMAS La Escuela BERLITZ Se los enseñará bien y en poco tiempo ARENAL, 24. — MADRID. Teléfono 1.428. — TRADUCCIONES

ALCANCE POLITICO

DE LA PRESIDENCIA

El Presidente del Consejo estuvo ayer mañana en Palacio, sometiendo á la firma del Rey decretos de varios ministerios.

CONFLICTOS SOCIALES

El gobernador de Barcelona comunica que en Tarrasa han entrado al trabajo 43 obreros más que anteayer en el ramo del agua.

Como se han hecho algunas amenazas, se adoptaron las medidas oportunas.

En Cádiz continúa la huelga de tipógrafos, no hallando ambiente favorable en otros gremios para secundar la huelga.

Ha quedado solucionada la huelga de tranvías de Linares á La Loma.

HABLA EL MINISTRO DE ESTADO

El Sr. Dato recibió las visitas del embajador electo en Rusia, del ministro de Bélgica, de nuestro agregado en Rumania, de los señores Andrade, Chapaprieta y otros diputados y senadores.

Ha excusado el Sr. Dato su asistencia al Consejo de ayer tarde porque tiene que ultimare en el ministerio el despacho de varios asuntos.

Por la noche marchaba el Sr. Dato á San Sebastián.

El Rey marchó ayer á La Granja. Pernocó allí y continuará hoy el viaje á San Sebastián.

En San Sebastián acordarán la fecha del viaje á Vitoria con motivo de la imposición de la cruz de Beneficencia al regimiento de Alfonso XIII.

De este asunto ha hablado ya el Monarca con el ministro de la Guerra.

En San Sebastián hablará con el capitán general de la región para ultimar detalles.

La imposición de la cruz se efectuará antes de que termine la jornada regia.

El Sr. Dato ha invitado al alcalde de Vitoria á ir á San Sebastián, también para ultimar detalles del referido viaje.

Ha visitado al Sr. Dato el presidente del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona para hablarle de la Fiesta de la Raza que se celebrará allí, y que va á ser muy solemne, pues asistirán representantes de todos los Consulados y representaciones especiales de todas las Repúblicas hispanoamericanas.

Desean que el Rey designe una persona de la Familia Real que le represente en dicho acto.

A este fin, un delegado del Fomento se trasladará á San Sebastián y solicitará audiencia del Monarca, para formular dicha petición.

Refiriéndose luego á los asuntos exteriores, manifestó el Sr. Dato que no había nada nuevo.

El Sr. Quñones de León vendrá á España el día 30 del actual ó en la primera semana de octubre.

Irá primero á San Sebastián y después vendrá á Madrid para conferenciar con el Presidente del Consejo, á quien no ha visto desde que se formó este Gobierno.

Los periodistas preguntaron al Sr. Dato si podían dar una impresión optimista en lo que respecta á los asuntos de carácter internacional.

El ministro de Estado contestó: «Crean ustedes que estando todos unidos, venceremos las dificultades que se nos presenten y que estén en nuestra mano. Ello depende de nuestra unión, de nuestro juicio, de nuestra consistencia y de nuestra mesura. Todos deben estar al lado del Gobierno, acierte ó no. Si acierta, por eso; si no, porque representa al país. Claro es que las dificultades no sólo las tiene este Gobierno, sino los de todos los países en sus gestiones.»

Añadió el Sr. Dato que también vendrá á Madrid nuestro ministro en Lisboa, Sr. Padilla, que ahora está en San Sebastián, donde hace pocos días tuvo ocasión de hablar con él.

Otra pregunta hicieron los periodistas al Sr. Dato relacionada con el supuesto nombramiento del Sr. Piña.

El ministro manifestó que no hay motivo para sospechar que vaya á ser relevado el Sr. Polo de Bernabé, que es, hoy por hoy, nuestro embajador en Berlín.

No es exacto que él enviase un telegrama de felicitación al Sr. Piña.

De este diplomático ha hecho el ministro un cumplido elogio, pero asegurando que ahora no ocupa ningún cargo activo.

Terminó el Sr. Dato refiriéndose á la plantilla del personal del ministerio de Estado.

lado al Ayuntamiento la siguiente proposición:

«Autorizada por firmas de tanto y tan legítimo prestigio en las Letras y el Arte, como Mariano de Cavia, Degrain, Sacristán, García Sanchiz, Cristóbal de Castro, Ceferino Palencia, Francés, Antonio Zozaya, Pinillos, Fresno, Pedro de Répide, Salvador Rueda, Arja, Arpe, Blanco, Villegas, Manuel Machado, Alejandro Ber, Alvarez Arranz, Pérez Zúñiga, etc., se ha presentado ayer una instancia dirigida al Excmo. Sr. Alcalde, en la que razonadamente se solicita la designación de Gloria de Saint-Aubin á la plaza actualmente denominada de la Florida, donde se alza la capilla de San Antonio, templo de la religión y del arte, en la que Goya, el magnífico, dejó testimonios preciosos de su genio.»

Añadir por mi cuenta un fundamento á la justificada pretensión de tan ilustres vecinos sería incurrir en el pecado imperdonable de irreverencia; exaltar la personalidad unánimemente estimada y por su laboriosa existencia enaltecida de Alejandro Saint-Aubin, fuera ocioso y hasta molesto para el Concejo, cuyo nivel intelectual no puede desconocer, y, por tanto, estima en cuanto vale el crédito literario y artístico y la colaboración generosa que para el mejoramiento de la ciudad prestó á esta Corporación el ilustre muerto.

Concretamente al motivo que justifica la nueva denominación de la plaza de la Florida, bastará recordar que Saint-Aubin fué el iniciador y durante muchos años el campeón perseverante de la resolución, al cabo adoptada en reciente real orden del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, por virtud de la que pasa á la categoría de monumento nacional, cuya conservación correrá en adelante á cargo del Estado la histórica y memorable capilla de San Antonio de la Florida, que sustituida para el culto por otro inmueble análogo, será de aquí en adelante santuario de íntimas evocaciones místicas para el creyente y templo de arte para todos.

En vista de lo expuesto, y singularmente en respetuoso acatamiento á la demanda de los insignes vecinos que autorizan la instancia á la Alcaldía Presidencia, de que se hace mérito al comienzo de esta moción, el conserjal que suscribe tiene el honor de someter á la aprobación del Ayuntamiento la siguiente propuesta:

En atención á los grandes títulos que á la gratitud de este pueblo contraen en su laboriosa existencia el ilustre madrileño Alejandro Saint-Aubin, escritor y artista de mérito, el Ayuntamiento acuerda por unanimidad conferir en lo sucesivo su nombre á la plaza, hoy denominada de la Florida, que circunda el monumento nacional de la capilla que, con absoluta propiedad, pudiera decirse de Goya.»

LA FIESTA DE LA RAZA.

Su Majestad la Reina Doña Victoria se ha dignado aceptar el nombramiento de reina de los Juegos florales que organiza el Ayuntamiento con motivo de la celebración de la Fiesta de la Raza.

También ha aceptado el encargo de ser mantenedor del referido certamen literario el ex ministro D. Niceto Alcalá Zamora.

GALDÓS, CENSURADO

«Los Aliados», el romántico semanario que tan denodadamente ha venido á colocarse en las filas de los que luchan, en el terreno de las ideas, por la causa de la Humanidad, tuvo la feliz idea de pedir para su número de mañana sábado un artículo al glorioso patriarca de las letras españolas, D. Benito Pérez Galdós.

La más alta gloria nacional de nuestros días, que ya se hallaba esfumado en la penumbra de su vida íntima, se ha creído en el caso de dar su valiosa opinión ante los hechos que definen la futura historia.

Ante el artículo de Galdós la censura no ha contenido su afán inmoderado de cercenar lo que se escribe. Y al poner su lápiz azul sobre algunos párrafos del maestro, han cometido algo más que una irreverencia.

Esos modestos censores no podían llegar á más.

¡Han «corregido» á Galdós... ellos, los jornaleros de la pluma!

Que Dios les perdone y les permita dormir tranquilos.

EL APAGON

Madrid ofreció anteayer un aspecto lamentable. Los teatros debieron terminar sus representaciones á las doce y media. A la una y media se quedaron sin luz los cafés, tulpis, restaurantes, colmados, etc.

Hubo que improvisar en ellos iluminaciones de todo género.

El quinqué, el velón, la bujía hueca y el acetileno sustituyeron al gas y la electricidad.

Pero lo más desagradable fué que los tranvías suspendieron su servicio á las doce y media en algunas líneas, á la una en otras, y á la una y media en las demás. Y como se había dicho oficialmente que los últimos tranvías saldrían á las dos de la madrugada de la Puerta del Sol, y como de noche no hay carruajes de punto, fueron infinitas las personas que debieron dirigirse á sus domicilios á pie y lloviendo.

¡Si las hubiera oído el Sr. Ventosa!... La vida nocturna ha muerto en Madrid. Sépanlo los dueños de espectáculos y de establecimientos con clientela nocturna.

La Administración de este periódico advierte á los Sres. Anunciantes que dentro de las distintas secciones de anuncios no admite ordenes para sitio determinado.

EN LOS MINISTERIOS

ABASTECIMIENTOS

Reglas para la carga de buques en los puertos de Asturias.—Con objeto de consolidar el régimen que se estableció en los puertos de Asturias para evitar la congestión de barcos en los mismos, y en la práctica ha dado excelentes resultados, el Sr. Ventosa ha firmado ayer la siguiente real orden, que publicamos íntegra por la extraordinaria importancia que tiene para las industrias y los particulares.

Dice así la mencionada disposición:

«Hmo. Sr.: Con el fin de conseguir prácticamente una ordenada carga de carbón en los puertos de Asturias, de modo que comencen con la mayor exactitud posible armadores y cargadores los días en que ha de efectuarse la carga de los buques, de acuerdo con lo informado por el delegado del ministerio de Abastecimientos en Oviedo, y vistas las estadísticas de los últimos meses,

S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que para la carga de carbón en los referidos puertos se observen las reglas siguientes:

Primera. El tonelaje total que puede cargarse en cada puerto quedará dividido en los siguientes buques:

Servicios oficiales.—Primero, Junta de Subsistencias. Consumo doméstico; segundo, Ejército y Armada; tercero, Comité del Tráfico marítimo; cuarto, Ferrocarriles; quinto, fábricas de Gas y Electricidad; sexto, transportes marítimos.

Servicios particulares.—Siderúrgicos, industrias varias y particulares.

Segunda. Asignado ya el tonelaje que cada uno de nuestros buques puede cargar al mes en los diferentes puertos carboneros, así como el número de toneladas y días de carga que á su vez tiene señalado cada servicio de los distintos grupos, los servicios oficiales, las Compañías y los particulares concerrarán cuándo y dónde van á cargar con toda anticipación para que puedan regular la llegada de los barcos á puerto con oportunidad, deventando el menor número de estadias posibles.

Tercera. Con este fin, los ingenieros directores de los puertos formarán cada mes tres relaciones detalladas de las cargas de cada decena, dentro siempre de las cantidades asignadas á cada cargadero para cada grupo. Esas relaciones serán conocidas del público, y se formarán para los servicios nacionales por las órdenes de la Delegación en Asturias del ministerio de Abastecimientos, y para los servicios particulares, por solicitud hecha antes de los días 5, 15 y 25 de cada mes para la decena siguiente.

Cuarta. Todo cargador que presente en el puerto más barcos que los que corresponden á la carga asignada al servicio que pertenece, esperará la decena siguiente. Todo servicio que no presente á la carga los barcos necesarios para la totalidad asignada en el mes, perderá el derecho á cargar lo que le falte.

Quinta. Todos los cargadores estarán dispuestos á pagar los excesos de gastos de carga que origine la prolongación durante la noche de las operaciones de carga, prolongación cuyo fin es activar el pronto despacho de los barcos y obtener en beneficio de todos el mayor movimiento de material ferroviario.

Sexta. Los tonelajes asignados á cada grupo por cada cargadero podrán ser variados por el delegado del ministerio de Abastecimientos en la provincia de Oviedo, según los datos obtenidos en las cargas del mes anterior.

Lo que de real orden comunico á V. I. para su conocimiento y efectos consiguientes.—Dios guarde á V. I. muchos años.—Madrid 20 de septiembre de 1918.—Ventosa.—Señor presidente del Comité del Tráfico marítimo.»

INSTRUCCION PUBLICA

Consejo de Instrucción pública.—Bajo la presidencia del Sr. López Muñoz se ha reunido el pleno del Consejo de Instrucción pública, figurando en el orden del día, para su discusión y acuerdo, los asuntos siguientes:

Recurso de D. Luis Subirana contra el acuerdo del Rectorado de la Universidad Central, que le niega la posesión de una cátedra de Odontología en la Facultad de Medicina.

Reforma de las Escuelas Normales. Amortización del personal técnico de Institutos.

Reglas para cumplimiento de la sentencia de la Sala tercera del Tribunal Supremo, sobre la formación de escalafones del Profesorado numerario de Escuelas Normales.

El Consejo no tuvo tiempo de tratar de los mencionados asuntos, que han quedado apañados para otra reunión, y sólo acordó proponer al ministro la creación de un Instituto de Idiomas, bajo el patronato de la Universidad de Valencia, y que se conceda, fuera de concurso, á D. Manuel Hilario Ayuso, conforme había solicitado, la cátedra de Psicología del Instituto de Valencia.

Institutos.—Por fallecimiento del catedrático numerario del Instituto de San Sebastián D. Ramón Sorluce, asciende al sueldo anual de 4.500 pesetas D. Pedro Sabino González y Núñez, catedrático del de La Laguna (Canarias).

Universidades.—Se aprueba la propuesta formulada por el Instituto del Material científico para la distribución de material para las diez Universidades del Reino.

Primera enseñanza.—Se nombra maestro sustituto de la escuela de niños de Tamariz de Campos (Valladolid) á D. Eneas del Cano Pérez.

—Se declara excedente á D. Remigio Rubio Tirado, maestro de Benaque (Málaga).

SARDINAS SIN ESPINA CRUZ ROJA

De la Casa Briou y C. Probadas. Inmejorables

INFORMACIONES TEATRALES

ESTRENOS

«LOS HEREJES»

Infanta Isabel.—Desgraciada noche la de ayer para los autores de Los herejes, obra de lento desarrollo y que no responde a la norma a que sus autores nos tienen acostumbrados.

El público, acostumbrado a otros ambientes, se sorprendió desagradablemente al encontrar una obra hasta con su poco de tesis y su algo de moraleja, y demostró su desagrado guardando silencio absoluto al terminar la obra.

Esperemos que sus autores se sacarán pronto la espina de anoche. Así lo deseamos.

GACETILLAS

Comedia.—El domingo, a las cinco y media de la tarde, se pondrá en escena el juguete cómico nuevo, de éxito inmenso, La barba de Carrillo.

Todas las noches, a las diez y cuarto, La barba de Carrillo.

Esclava.—El domingo, a las seis y media de la tarde y diez de la noche, la opereta de gran éxito Frivolina.

El próximo martes, a las diez de la noche, estreno del vodevil en tres actos, con música, de Paul Henesser, El teniente Florisel.

A. B. C.—Con objeto de allegar recursos y aliviar en lo posible la precaria situación por que atraviesa el conocido actor Julio Ruiz, se celebrará en el bonito teatro de la plaza de España, hoy sábado, a las nueve de la noche, una velada artística, organizada por el conocido industrial D. Jesús Rodríguez.

En dicha velada se pondrán en escena El zapatero y el Rey y Los traspasadores.

También tomará parte el célebre cantor de flamenco el Mochuelo.

EL «SOLDADO DE NAPOLES»

NOTICIAS OFICIALES

El subsecretario de Gobernación, hablando de la epidemia de gripe, dijo que las noticias de ayer no eran satisfactorias, porque hay nuevos brotes y en general la epidemia tiende a extenderse a otras poblaciones.

Advertió que, además de los sitios en que indican los telegramas oficiales, podía haber otros en que haya casos de gripe, que a veces los alcaldes no comunican rápidamente la presentación de la gripe.

Tanto las autoridades militares como las civiles, siguen adoptando toda clase de medidas sanitarias y de mejora de la alimentación del soldado.

En las afueras de algunas poblaciones se han instalado tiendas de campaña, adonde son trasladados los militares enfermos para mantener mejor el aislamiento.

En el orden civil también se están instalando tiendas de campaña y barracas Docker en aquellas poblaciones en que no hay hospitales adecuados para alojar los enfermos de esta epidemia.

Claro es que por la difusión de la enfermedad es muy difícil atender a todos los pueblos, y mucho menos en aquellas provincias donde suele haber un médico para tres o cuatro pueblos.

Zamora.—La epidemia tiene carácter benigno. Se han adoptado toda clase de medidas sanitarias.

Lugo.—En Villalba y Bahamonde, la epidemia más extendida.

El gobernador y el inspector de Sanidad ha salido para recorrer los sitios atacados.

Barcelona.—Toda la provincia goza de buen estado sanitario.

Solamente hay algunos casos de fiebre tifóidea, sin que el número de éstos exceda del normal de años anteriores.

Cáceres.—En Cedillo se han registrado algunos casos de gripe.

Medina del Campo.—Hay 400 atacados; algunos médicos visitan dos y tres pueblos.

Huesca.—En Castejón de Sos, Sierra de Campos, Graus y Barbastro, hay gripe, habiendo sido socorridos dichos pueblos por el inspector de Sanidad. En Caste hay 40 atacados, registrándose dos defunciones. En Apies sigue el mismo estado, una defunción más y 15 altas.

En la capital solo hay 23 atacados en un cuartel.

San Ildefonso.—Sólo hay focos en los tres cuarteles. Parece que los atacados serán acampados en tiendas de campaña para mantener mejor el aislamiento. No hubo nuevas defunciones.

CAUSAS PREDISPONENTES

Dice La Correspondencia Militar: «Sépanlo para siempre nuestras autoridades militares y generales, jefes y oficiales del Ejército: Las epidemias e infecciones reinantes todos los años en el Ejército, cuando se concentran los reclutas ó los del cupo de instrucción, denominadas tifóideas, tifo-malarias, gripes de forma cerebral, torácica ó abdominal, bronco-neumonías infecciosas, enteritis agudas con manifestaciones disintéricas, etc., reconocen siempre las mismas causas, y sus manifestaciones son las de las graves intoxicaciones con manifestaciones múltiples, dándose el caso de que hombres jóvenes fallecen con toda clase de síntomas gravísimos, en tres ó cuatro días, y casi sin preceder síntomas prodromáticos.

Estas causas son: Primera. La condición de recién llegados a las grandes capitales, en donde son endémicas las infecciones de todo género.

Segunda. El hacinamiento en los dormitorios de los cuarteles, que tienen cubrición de aire para 300 personas y pernoctan en ellos más de mil individuos; consecuencia inmediata de esto: intoxicaciones de los soldados por las atmósferas contaminadas por las mismas exhalaciones orgánicas de los individuos.

Tercera. La falta absoluta de limpieza corporal por carecer los cuarteles de baños duchas, resultando que la piel no reúne las condiciones necesarias para la eliminación de los productos de desasimilación orgánica—venenos de todas clases que se eliminan por la piel, riñones y aparato respiratorio en forma de ácido carbónico—y, por consecuencia, los individuos se intoxicarán gravemente.

Cuarta. La mala construcción, en todos los cuarteles de la Península y hospitales, de los retretes y desagües de los mismos, dándose el caso por esta circunstancia, de que muchísimas infecciones gravísimas que padecen la tropa, y de origen desconocido, son debidas exclusivamente a ciertas infecciones denominadas de origen fecal, y que se padecen persistentemente en ciertas regiones de Levante, por infección permanente del suelo y del subsuelo, debido a las pésimas condiciones higiénicas de la red del alcantarillado é insuficiencia de agua, que barra mecánicamente las materias excrementicias retenidas en la mencionada red.

Quinta. El agotamiento orgánico, debido a que, cuando se incorporan los reclutas ó los soldados del grupo de instrucción a filas y, por aquello de que en el Ejército debe ser todo rápido, y muchísimas veces sin motivo que lo justifique, se imprime en pocos días a los soldados recién incorporados una gran fatiga física, moral é intelectual, que les pone en condiciones de receptividad por disminución de las defensas orgánicas, para adquirir todas las infecciones reinantes en la población, unido esto al cambio de alimentación y hábitos en conjunto de los individuos recién incorporados a filas; en una palabra; la adaptación al nuevo medio, causa predisponente para adquirir toda clase de infecciones.

Sexta. La reconcentración del núcleo principal de los soldados a filas en la pernicioso época del mes de enero, en la que en Madrid fallecen consecutivamente todos los años, de la población civil, de 1.700 a 800 personas, y en esta época, la más fría del año, salen de los cuarteles los soldados, que aún no están entrenados, a hacer ejercicios físicos a la intemperie, con traje de faena la mayoría de las veces, y a sitios de las «mejores» condiciones de Madrid, para adquirir pulmonías, tal como el Campillo de las Villas. Allí, durante el ejercicio, principian a transpirar abundantemente los soldados, bruscamente hacen sus correspondientes altos, y en este interregno se enfrian rápidamente, se suprime la transpiración y les sobreviene una congestión pulmonar, que en los individuos predispuestos se traduce en una pulmonía, pleuresía ó complicación cardíaca de origen reumático, infecciones todas éstas que, si es triste que determinen mortandad y morbosidad en el Ejército, es también muy lamentable que, a consecuencia de infecciones evitables, resulte inútil todos los años, para la profesión militar y todas las del orden civil, una serie de individuos, afectos de tuberculosis pulmonar y de lesiones orgánicas del corazón, que podían haber seguido siendo útiles a la patria si se les reconcentrasen a filas en mejor época del año, tal como la primavera, y efectuándolo para cada región según las condiciones climatológicas de cada una de ellas.

Conste que todo esto lo ha repetido el Cuerpo de Sanidad hasta la saciedad, y que en estas columnas llevamos varios años vulgarizando sobre cuestiones higiénicas que interesan y afectan directamente al Ejército; pero, por desgracia, sigue sin resolverse definitivamente el problema sanitario, no acordándonos de Santa Bárbara mas que cuando truena.»

Presidiendo el inspector de Sanidad se han reunido los individuos que componen el Cuerpo de Sanidad municipal, el presidente de la Comisión municipal y el personal del Laboratorio bacteriológico, para tratar de las medidas reclamadas por la epidemia reinante.

Luego de afirmarse que el estado sanitario de Valencia es excelente, se han ocupado de la epidemia reinante en la provincia, dando cuenta los doctores de los trabajos que realizan para aislar los microbios productores, acordándose determinadas prevenciones de carácter técnico.

La Comisión visitó al alcalde para que, en unión del gobernador, gestione la suspensión de la apertura del curso en los Centros docentes, incluso en la Universidad, y que se lleven con rigor las medidas sobre recogida y extracción de basuras en las casas, barrido de las calles, baldeo de los mercados y otros medios de propagación.

EN LUGO Familias enteras atacadas. Lugo, 20.—Producen alarma las noticias acerca del estado sanitario de algunos pueblos de esta provincia.

En Villalba cuéntanse centenares de enfermos de gripe, registrándose defunciones. En un solo día ocurrieron seis.

En Bahamonde hallábase atacados casi todos los vecinos, habiendo familias enteras enfermas.

En otros pueblos hay numerosísimos atacados.

La epidemia tiende a propagarse con rapidez.

El gobernador civil fué a Villalba para enterarse personalmente del carácter de la epidemia, adoptando medidas.

EN ARAGON Aumenta la epidemia.

Zaragoza, 19.—Continúa extendiéndose por los pueblos de la provincia la fiebre gripal.

En el Gobierno civil se han recibido noticias de Godor, donde se han registrado 300 atacados y dos defunciones.

En Cariñena también existen casos. El inspector de Sanidad ha salido a visitar los pueblos donde hay epidemia, con objeto de adoptar medidas higiénicas.

En el pueblo de Longares han aparecido varios casos de gripe, registrándose una defunción.

su sección de alcance la noticia que dice saber por conducto fidedigno, de que el subdirector de este Laboratorio, Sr. Coives, ha señalado la existencia, en algunos casos de la epidemia reinante en Tabernes de Valldigna, del microbio de la fiebre tifóidea, motivando esta duplicidad de agentes productores de la enfermedad la desorientación reinante.

La Sanidad municipal. Presidiendo el inspector de Sanidad se han reunido los individuos que componen el Cuerpo de Sanidad municipal, el presidente de la Comisión municipal y el personal del Laboratorio bacteriológico, para tratar de las medidas reclamadas por la epidemia reinante.

Luego de afirmarse que el estado sanitario de Valencia es excelente, se han ocupado de la epidemia reinante en la provincia, dando cuenta los doctores de los trabajos que realizan para aislar los microbios productores, acordándose determinadas prevenciones de carácter técnico.

La Comisión visitó al alcalde para que, en unión del gobernador, gestione la suspensión de la apertura del curso en los Centros docentes, incluso en la Universidad, y que se lleven con rigor las medidas sobre recogida y extracción de basuras en las casas, barrido de las calles, baldeo de los mercados y otros medios de propagación.

EN LUGO Familias enteras atacadas. Lugo, 20.—Producen alarma las noticias acerca del estado sanitario de algunos pueblos de esta provincia.

En Villalba cuéntanse centenares de enfermos de gripe, registrándose defunciones. En un solo día ocurrieron seis.

En Bahamonde hallábase atacados casi todos los vecinos, habiendo familias enteras enfermas.

En otros pueblos hay numerosísimos atacados.

La epidemia tiende a propagarse con rapidez.

El gobernador civil fué a Villalba para enterarse personalmente del carácter de la epidemia, adoptando medidas.

EN ARAGON Aumenta la epidemia.

Zaragoza, 19.—Continúa extendiéndose por los pueblos de la provincia la fiebre gripal.

En el Gobierno civil se han recibido noticias de Godor, donde se han registrado 300 atacados y dos defunciones.

En Cariñena también existen casos. El inspector de Sanidad ha salido a visitar los pueblos donde hay epidemia, con objeto de adoptar medidas higiénicas.

En el pueblo de Longares han aparecido varios casos de gripe, registrándose una defunción.

NOTICIAS GENERALES

Dr. Balaguer. Vacuna 4 a 6. Preciados, 25.

Nuestro corresponsal postal y telegráfico en Quintanar de la Orden, D. Felipe Robles, pasa por el amargo trance de haber perdido a su virtuosa madre, la respetable señora doña Rosario Pérez Pintado.

Acompañamos a nuestro amigo en su justo dolor.

ESCUELA MILITAR. Coimeneares, 5 dup.

El conflicto europeo

COMUNICADOS OFICIALES

FRANCIA

Acenúan el avance.

Paris, 20. Comunicado de las once de la noche: Durante el día de hoy, los franceses han acenúan su avance al Este de Essigny-le-Grand, así como en la meseta de la Granja Moisy. Han hecho prisioneros.

La lucha de artillería continúa siendo bastante viva en la región de San Quintín y al Norte del Aisne.

El día ha sido tranquilo en los demás puntos. (T. S. H.)

INGLATERRA

Los escoceses completan la captura de Moenvers.

Londres, 20. Comunicado de la noche.—Durante la mañana, las tropas escocesas completaron la captura de Moenvers, venciendo la resistencia de un grupo del enemigo, que aun se sostenía en la aldea. Esta mañana, después de un fuerte bombardeo, el enemigo atacó violentamente nuestras posiciones al Noroeste de Hulloch. El ataque fué rechazado por completo, quedando algunos prisioneros entre nuestras manos. Las tropas inglesas realizaron con éxito una pequeña operación esta mañana al Noroeste de La Bassée, adelantando nuestra línea en un frente de más de dos millas y media hasta las aldeas de Rue de Marain y La Tourelle. Fueron capturados más de cien prisioneros por nuestras tropas.

Un contraataque enemigo más tarde fué rechazado después de una viva lucha.

Comunicado aéreo.—Nubes y fuertes vientos estorbó nuestra labor aérea el 19 del corriente, y las observaciones de artillería fueron realizadas con dificultad. Nuestros escuadrones, trabajando en los frentes del tercero y cuarto ejércitos en íntimo contacto con nuestras tropas, informaron a éstas de las posiciones de las baterías enemigas, proveyendo de municiones a nuestros artilleros en la vanguardia del frente. Cinco toneladas y media de bombas fueron lanzadas contra varios blancos. Dos aparatos enemigos fueron derri-

bados en combate aéreo, y uno tuvo que aterrizar sin gobierno. Otro aparato enemigo fué derribado en la tarde del 18 del corriente por el fuego de nuestros cañones anti-aéreos. Ninguno de nuestros aparatos recibió daño alguno. Por la noche no fué posible volar. (Telegrafía sin hilos.)

ALEMANIA

Nada nuevo. Nauen, 20. Comunicado de la noche: Nada nuevo en los frentes de combate. (T. S. H.)

AUSTRIA

Violentos ataques italianos rechazados. Viena, 20. Frente italiano.—Ayer reavivaron de nuevo las luchas en el frente montañoso veneciano. Al Norte del monte di Vall Bella y del Col del Rosso lograron los italianos penetrar temporalmente en nuestras trincheras. Un contraataque emprendido en el acto, los desalojó inmediatamente.

Al Oeste del Asolone y en el sector del Col dell Orso nuestros valientes regimientos rechazaron asaltos italianos en enconados combates a corta distancia. El adversario sufrió fuertes bajas.

Cerca de Sandona fracasó nuevamente un intento enemigo de rebasar el río.

Frente occidental.—En el frente de las tropas austro-húngaras no hubo acciones bélicas dignas de mención.

Frente de Albania.—Escasa actividad en la lucha. Las instalaciones aéreas enemigas de Valonia fueron atacadas con éxito por nuestros aviadores. (T. S. H.)

ESTADOS UNIDOS

Ataques rechazados.

Paris, 20. Comunicado americano: Nuevos intentos enemigos de atacar nuestras líneas en cuatro puntos en el Woevre y en los Vosgos, fueron rechazados.

Aparte actividad de artillería en el Woevre y en Alsacia, no hay nada nuevo que señalar. (T. S. H.)

TOROS EN PROVINCIAS

En Valladolid

Valladolid, 20.—Celebrase la tercera corrida, oficiando de matadores Gaona, Pacomio Peñabáñez, Joselito y Saleri.

Los toros son de la ganadería de D. Esteban Hernández.

A la hora de empezar llueve y empieza la fiesta con media hora de retraso y el ruedo cubierto de serrín.

PRIMERO

Negro. Gaona da buenos lances. Palmas. Toma el toro cuatro varas por tres caídas y un caballo muerto.

Gaona queda bien en un quite. Palmas. Otro bueno de Saleri.

Los rehileteros salen del paso como pueden.

El ruedo está encharcado. Ofrece pocas seguridades para los lidiadores.

Gaona al dar el primer pase resbala y se ve en peligro.

Muleta inteligente, tendiendo a igualar. Media superior entrando bien. El toro dobla. Palmas.

SEGUNDO

Berrendo en negro. Sale con muchos pies. Pacomio lo lancea y remata cogiendo un pitón. Es ovacionado.

El primer tercio resulta animadísimo. El toro es bravo. Toma cinco varas, hay cuatro tumbos y mueren dos jacos.

Pacomio muletea cerca, tranquilo. Entrando valiente cobra media estocada.

Descabella. Aplausos.

TERCERO

Negro. Persigue a Cantimplas, que viéndose en peligro se arroja al suelo, estando al quite Pacomio.

Joselito veroniqua, estrechándose en los recortes. Ovación.

Toma el bicho cuatro varas, matando un jaco.

Cuco clava un par superior. Joselito inicia una faena con la muleta con un pase por alto y continúa con otros redondos impregnados de arte.

Arranca por derecho y deja un pinchazo superior. Termina con una honda que tumba. Ovación.

CUARTO

Negro. Saleri intenta veroniquar, quedándose el toro. Hace un quite estrechándose. Palmas. A continuación, Gaona otro elegante. Resumen del primer tercio: cuatro varas y dos caídas.

Peplio clava un buen par. El toro está bronco.

Saleri muletea por bajo, valiente, tratando de sujetar la cabeza. Entró sobre tablas. Deja media, que escupe el toro.

Varios pases más, procurando igualar. Termina con media buena. Palmas.

QUINTO

Correntón, y de salida destroza un caballo. Gaona torea por verónicas, obligándole, y acaba con un recorte muy ceñido. Palmas.

Toma el toro cuatro varas por dos caídas y un potro muerto.

Gaona clava un par soberbio al compás de la música; luego otro superior y otro de dentro afuera, ovacionándose.

Muleta solo y adornado, oyendo palmas y otes. Sigue haciendo una faena artística, y a toro quedado entra con coraje para dejar media estocada en las agujas. Ovación y petición de oreja.

SEXTO

Jabonero. Pacomio lancea bien y oye palmas. El toro, que es de poder, toma cuatro varas, da cuatro caídas y mata dos caballos. Los matadores hacen buenos quites. Pacomio encuentra al toro difícil, por lo

AVISOS UTILES

La caspa del cuero cabelludo origina la calvicie

Si vuestro pelo comienza a caerse paulatinamente, se vuelve prematuramente gris, quebradizo, sin vida, lleno de caspa, y sentís picor desesperado en la cabeza, es prueba fehaciente de que sois víctima de los peligrosos gérmenes de la caspa, y debéis tomar pronta acción para salvar al cabello que le quede y procurar que nazcan otros nuevos.

No debéis esperar a que se marchite la raíz del cabello, porque entonces no tendréis remedio a que acudir, y lo más acertado es que compréis al momento en la botica más cercana la botella de Loción «Lavona» para el cabello. No cuesta mucho, y no hay mejor específico que éste. Un famoso especialista de París descubrió que la caspa y la caída del pelo se producían por la acción de un microbio; poco después se hizo el descubrimiento de la maravillosa fórmula de la Loción «Lavona», que destruye este germen y evita nuevas pérdidas de vuestro cabello y la formación de la caspa. Seguramente será de vuestra satisfacción la primera vez que hagáis uso de este específico, pues después de su aplicación vuestro cabello adquirirá su brillantez, cesará la cohezón por completo y sentiréis la agradable frescura de vuestro cuero cabelludo y libres de toda molestia.

Todo lo que se necesita generalmente para destruir los peligrosos gérmenes es ponerlo en práctica, haciendo uso de unos cuantos masajes con la Loción «Lavona», y veréis en poco tiempo el crecimiento de nuevo pelo en vuestras cabezas. La Loción «Lavona» es la más preferida por las señoras distinguidas, que hacen uso de ella por su delicado perfume, no colorea en vetas el pelo, le da el brillo apetecido y se convierte en suave y sedoso. Cerciórense de que adquieren la verdadera Loción «Lavona», cuyas botellas se venden con la garantía personal del farmacéutico, que os devolverá el dinero si no quedáis satisfechos.

Las personas débiles se curan con Botónico Albitana

PODEROSO RECONSTITUYENTE

LA HIGIENICA

Agua vegetal de Arroyo, prem.ª en varias Exposiciones científicas con medalla de oro y plata; la mejor de todas las conocidas hasta el día para restablecer progresivamente los cabellos blancos a su primitivo color; no mancha ni la piel ni la ropa; es inofensiva, tónica y refrescante en sumo grado, lo que hace que pueda usarse con la mano, como si fuese la más recomendable brillantina. Venta en perfumerías y peluquerías de Madrid y provincias.—Depósito central: Preciados, 56, pral.

SIERRA

compramos, con preferencia de carro para serrar troncos.

S. A. La Vaseongada, Peligros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

que interviene Joselito con capotazos de inteligente, que se aplauden. El toro se entabera, y Pacomio, sufriendo coladas peligrosas, logra deshacerse del criminal de dos pinchazos y dos estocadas.

SEPTIMO

Cárdeno. Joselito torea en los medios, coreado por otes. El toro huye; pero José le recoge, y abanicando se le lleva al centro de la plaza.

Toma el animal cuatro puyazos y da dos caídas y mata un penco.

A petición del público, toma los palos Joselito y pone uno superior al cambio; repite con otro monumental y termina con otro mejor todavía. Ovación delirante.

El toro está quedado, y José hace una faena fenomenal, derrochando valor y arte en pases diversos. El público, de pie, le aclama. Joselito se arranca valiente y receta un volapié colosal, que le vale una ovación imponente, dos orejas y el rabo del animal, y da la vuelta al ruedo.

Después tiene aún que saludar desde los tercios, pues la ovación é el entusiasmo no acaban.

OCTAVO

Berrendo. Continúa la ovación a Joselito, mientras Saleri veroniqua superiormente.

Cuatro picotazos de los del castoreño, tres golpazos y una baja en las cuerdas hacen el primer tercio, con dos buenos quites de Gaona y Saleri.

Este coloca un par de frente bueno, otro al cuarto y otro de poder a poder superiores. Ovación.

Muleta con pases de pitón a rabo, y entrando derecho, coloca una buena estocada. Palmas.

EL CARTEL DE HOY

COMEDIA.—10.15. La Barba de Carrillo. ESCLAVA.—10. Frivolina. REINA VICTORIA.—8. Mi tia Ramona.—10. Los siete maridos del Maxim.

NOVEDADES.—6. Molinos de viento.—7.15. La cartujana.—9.15. El Lobato.—10.15. Las nuevas balmas.—11.30. El agua del Manzanarés ó Cuando el río suena.

TRIANGULO PALACE.—Enema y variadas.—Los Capri, Sitalo, Carmelita Sevilla y Lola Montes.

CINE IDEAL.—Programa ideal.—Sexteto ideal.—Festividad ideal.—Tarde, 4 las 5.30; noche, 4 las 9.30.

FRONTON MADRID.—A las 4.30 de la tarde.—Partidos a requesta entre señoras.—Partido a 35 tantos.—Anita y Ana contra Encarna y Teresa.—A las 10 de la noche.—Partidos a requesta entre señoras.—Partido a 30 tantos.—Pera y Amalia contra Gloria y María Consuelo.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

REGISTRADORAS «NATIONAL» MODELOS ULTRAMODERNOS Preciados, 11, principal

AGUAS PURGANTES DE COSLADA

«LA MARAVILLA»

Analizadas por el sabio doctor

D. SANTIAGO RAMON Y CAJAL

ó sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.

Las AGUAS DE COSLADA constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con las demás aguas purgantes; las de COSLADA son las únicas que obran á los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rapidísimos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las AGUAS DE COSLADA también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmón y riñones, y sobre todo contra la parásita intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades pertenecientes á la matriz y reumatismo. Son milagrosas para todas las enfermedades de la piel. Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes MARTIN Y DURAN. Tetuán, 3. MADRID y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

SANTAL BLANG

REMEDIO SOBERANO DE LA BLENORRAGIA PROSTATITIS GISTITIS

El Frasco: 6 Pesetas. F. BLANG, Farmacéutico en NARBONNE (FRANCIA)

Único Tratamiento Eficaz

Para vaquería ó industria
vendo fina de una hectárea, con estabulación para 48 vacas, gallineros, agua abundante, buena casa. SR. FERNANDEZ ECHEGARAY, 35, 2.º de 5 á 7.

Balneario «LA ISABELA»
ESPECIAL PARA ENFERMEDADES NERVIOSAS
AUTO: De Anguix, martes y viernes. De Hueta, jueves y domingos. AGENTE REVUELTA, ALCALA, 41, Camisera.

AGUAS AZOADAS
Curación segura de la gripe y sus resultados, catarros bronquiales, laringitis, faringitis y corizas.
6, Los Madrazo, 6.

ACADEMIA-COLEGIO DE N.ª S.ª DE LAS NIEVES
1.ª y 2.ª enseñanza. Gabinetes Física, Química ó Historia Natural. ALUMNOS E INTERNOS MÓDICOS.
Director: RUBEN DE LEON, HUERTAS, 41. PRAL.

COLEGIO CLÁSICO ESPAÑOL
1.ª y 2.ª enseñanza y carreras universitarias. Exitos todos los cursos. En junio obtuvo 40 premios, 189 sobresalientes, 86 notables y 103 aprobados. 20 profesores titulados. Gabinetes de Ciencias y patios para recreos. Excelente internado. Claudio Coello, 43, Madrid.

COLEGIO DE HH. MARISTAS LOS MADRAZO, 15
Se reciben alumnos de primera enseñanza, bachillerato y comercio.
Horas de visita: De 9 á 12 y de 3 á 6.

Laboratorios Químicos
de análisis é industriales. Gran almacén de material científico.
ESTEVEZ Y JODRA, Príncipe, 7

Ingenieros Agrónomos
ACADEMIA PREPARATORIA dirigida por el ingeniero del Cuerpo DON ENRIQUE DE LARA Y CARRILLO DE ALBORNOZ
Profesores: Ingenieros Agrónomos.
Fuencarral, 10, 2.º - Madrid

MATERIAL FERROVIARIO
Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores. — Peñagosa, 3, entrecasta. S. A. L. VASCONGAADA

VINOS TINTOS MARCA
de los herederos del MARQUES DE RISCAL ELCIEGO (Alava).
Pídanse en todos los hoteles y restaurants.
— DEPOSITOS EN MADRID —

Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, 14.
D. J. Pecastaing, Príncipe, 13.
Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias».
Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 8, «La Mallorquina».
D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3, ultramarinos.
D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21.
D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, «Infantas, 4 y 6».
D. Angel Duque Gimeno, Alcalá, 41, «La Negrita».
D. P. Pidoux, Cruz, 12.
D. Santiago Mollinedo, Conde Romanones, 12.
D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.
Aviso muy importante á los consumidores. Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta la botella y á la media botella. — Fíjense muy especialmente en nuestra MARCA CONCEDIDA

PEELE

HERMOSURA JUVENIL NATURAL

se obtiene con los célebres preparados higiénicos «PEELE»

Lotion «PEELE» Automasaje líquido tiene fama mundial por ser el ÚNICO preparado VERDAD que quita por completo las arrugas, pecas, manchas, granos, erupciones y cuantos otros defectos tenga el cutis SIN PINTARLO. 10 frascos y 6 medio frasco. Frasco «María Guerrero». Tiene más que el triple contenido del frasco de ptas. 10. Ptas. 25.

CREMAS Y PREPARADOS LÍQUIDOS para hermostrar y blanquear el cutis. PREPARADOS INOFENSIVOS para hermostrar los ojos. PREPARADOS EN LÍQUIDO Y PASTA para hermostrar las manos y las uñas. PREPARADOS de USO EXTERNO para adelgazar y para endurecer los pechos. ELIXIR Y AGUAS contra la caída del pelo y para perfumarlo.

DEPILATORIO. — POLVOS. — COLORETES. — TINTURAS. — RON QUINA. — ELIXIR Y POLVOS DENTÍFICOS. ESSENCIAS. — CREMA DE COLONIA. — JABONES. — AGUA DE TOCADOR de la marca «PEELE»

De venta en todas las Perfumerías, Farmacias Gayoso, Arenal, 2. Colpe, Barquillo, 1, y Victoria, Olózaga, 18, MADRID, y en la

«CASA PEELE» Carrera de San Jerónimo, 40. MADRID
Provedora de la Real Casa.

OZONOPINO RUY-RAM

Perfume del bosque, con el bactericida trioximetileno, es el bálsamo de la vida, curativa las enfermedades contagiosas y hace agradable la estancia en las habitaciones, regenerando y purificando la atmósfera; se emplea con gran éxito en Palacio Real, Ministerios, Ayuntamiento, Casinos, Circuitos, Teatros, Talleres y Casas particulares.

Pidan explicaciones y precios al higienista inventor: Isidoro Ruiz.
CARRETAS, 37. PRAL.—MADRID

Toda España

conoce y prefiere los discos y aparatos ODEON, porque sólo esta marca ha podido satisfacer el gusto del buen público en repertorio y calidad. Solicite usted nuestros catálogos de discos y aparatos y las condiciones de VENTAS A PLAZOS, dirigiéndose á la

AGENCIA ODEON 1, PRECIADOS, 1

Hermosura del Busto

Su desarrollo y reconstitución obtenidas en dos meses con las Pilules Orientales

Un busto de desarrollo normal y de redondeces armoniosas, firmes y bien proporcionadas, hace á la mujer hermosa, al revés de un busto flaco que aleja las miradas hasta de las más lindas.

Es pues una ventaja y una verdadera dicha la de poder ayudar á la Naturaleza para obtener el encanto tan codiciado de un busto perfecto. Para llegar a este resultado, las señoras y señoritas emplean las Pilules Orientales que ya no tienen iguales, en razón de sus calidades especiales, bien conocidas, para proporcionar al busto mujeres las curvas firmes y estéticas, encanto tan codiciado, ó para devolver esta firmeza y estas curvas á los senos que las hayan perdidas en consecuencia de enfermedades ó de mucho cansancio.

A demás de estos resultados, las Pilules Orientales poseen una acción muy benéfica sobre el estado general de la salud, y pueden ser tomadas aun por las personas de constitución delicada. Como no contienen arsénico, ni otras substancias dañosas, pueden ser tomadas sin recelo.

Las Pilules Orientales se encuentran en venta en las principales farmacias del mundo y son sin rival.

Desconfiar con cuidado de las imitaciones que muy á menudo son sin valor.

J. Rotié, farmacéutico, 45, rue de l'Échiquier, París. Un frasco con instrucciones se remite por correo enviando Ptas 7 en libranza ó giro postal á V.º de Cebrían y Cia, Lauria 26, Barcelona.

De venta en Madrid: Farmacia Gayoso, Arenal 2; en Barcelona: Farmacia Oliver, Hospital 2, y en todas las demás buenas farmacias.

CAMAS DORADAS
DORADO ÚNICO INALTERABLE. ÚNICA FÁBRICA VERDADERA EN MADRID. Píñillos. 5.—ESPOZ Y HINA.—5.

CAMAS
La Casa que más vende en Madrid, ofrece y garantiza su dorado inalterable, así como su FÁBRICA DORADAS Cabaña, 34.

SARNA
El Antiséptico Marti es el único que cura sin dolor. Sus imitaciones son caras, peligrosas y apestan á letrina. Venta en farmacias. Ag. ex. J. Uriach y G.ª, Barcelona.

RECONSTITUYENTE
El más energético de los reconstituyentes es el

VINO DE BAYARD
Pentona fortificada, que devolvie á todas las personas débiles la fuerza y la salud. Depósito en todas las farmacias.

MARISTAS
Colegio 1.ª y 2.ª Enseñanza. Castellana, 37. Hotel. Matrícula mañana, 10 á 12; tarde, 5 á 7.

La Prensa
Empresa Anunciadora Carmen, 18, primero. MADRID

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

DOLOR DE CABEZA
Neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la HEMICRANINA del Dr. M. CALDEIRO 3 pts. Pídanse en farms.

Purgaos con las deliciosas Píldoras del D. DEHAUT

Una píldora por día tomada con regularidad os garantizará una salud perfecta y una larga vida.
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS
D. DEHAUT, 147, Faubourg Saint-Denis, PARIS

Pastillas antiácidas Teba

¿Sufres? ¡curate! Las pastillas Teba te devolverán la salud perdida

Dr. Alcobilla, MADRID

VENTA EN Farmacias y Droguerías 5 pesetas caja

Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid

OFICINAS CENTRALES: Paseo Pontones, núm. 2. Teléfono 808 M.

Servicio de omnibus y berlinas

Transporte de toda clase de mercancías

Servicio rápido y económico.—Se reciben avisos y talones del ferrocarril en la Agencia-Sucursal, calle de Tetuán, núm. 13. Teléfono 4.580 M.

Para mayor comodidad del público que utiliza estos servicios, se han establecido oficinas auxiliares:

- En la estación de Atocha, T.º 806.
- En la estación del Norte, T.º 801.

NOTA.—Se ruega al público que formule reclamación, por cualquier deficiencia en el servicio, en las Oficinas Centrales.

Sociedad General de Anuncios

MONTERA, 19.—MADRID.

La Correspondencia de España

OPICINAS: Redacción y talleres: Factor, números 5 y 7. Admón. y Cajas: Arenal, 1, y Pta. del Sol, 8.

SUSCRIPCIONES	Mes.	Trimestre.	Semestra.	Año.
Madrid	1,50	4,50	9,00	18,00
Provincias y Portugal	»	5,00	10,00	20,00
Unión Postal	»	9,00	18,00	36,00
América y Oceanía	»	15,00	30,00	60,00

Los pagos tienen que hacerse por adelantado en libranzas de la Prensa, Giro Postal ó Mutual, sobres monedados, letras ó cheques, á nombre del señor Administrador de este periódico. No se admiten setlos de Correos.

DIRÍJASE LA CORRESPONDENCIA La Administrativa, á Arenal, núm. 1. La de Redacción, á Factor, núm. 7. Apartado de Correos número 105.

De venta en los kioscos de París y principales poblaciones de Francia, al precio de diez céntimos de franco.

PUBLICIDAD ECONOMICA

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de «La Correspondencia de España» Arenal, número 1.

CINCO CENTIMOS por palabra.— Cada anuncio pagará **DIEZ CENTIMOS** por impuesto al Tesoro.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de «La Correspondencia de España» Arenal, número 1.

ALMONEDAS
Esteras, linóleoum, hules me- sa saldo, mayor surtido en Madrid. Serra, teléfono 4.965, Fuentes, 5.
Muebles nuevos y de ocasión, más baratos que en almoneda. Comedores, alcobas, silleros, armarios, camas, despachos. Romanones, 12, teléfono 3.030. Hay guardamuebles.

ALQUILERES
A lquilo cuartos espaciosos exteriores, soleados, 30 pesetas. Ponzano, 61.
Cuarto nuevo, cuarto alto con terraza; 16 habitaciones, ascensor, calefacción individual, baño, etcétera. Barrio aristocrático; Españoleto, 22 (cerca Zurbano).

Cuartos de varios tamaños en casa nueva con ascensor, más todos adelantos. Precios baratos. Lista, 67 duplic.

COMPRAS Y VENTAS
Compro botellas y frascos, pequeñas y grandes partidas, pago altos precios. Plaza Mayor, 23, almacén.
Compro oro, platino, alhajas, antigüedades, abajicos, crucifijos, damascos, pianos, pianolas, aparatos fotográficos, armas, escopetas y papelotas del Monte. Al Todo de Ocasión, Fuencarral, 40.

CONSULTAS
Gabinete belleza, quita arrugas, manchas, pecas, estuco marfil, cutis esmalitado nácar, aumento pechos, desaparición vello, manicura, enseñanza. Jardines, 7 y 9, pral.

ESPECIFICOS
Antes de comprar espejillos nacionales y extranjeros ó recetas, preguntar precio en Puebla, 11, farmacia de García Moro.
Antigripal Semarga. Cura la gripe y toda clase de enfriamientos en 24 horas. Depósitos, farmacias.
Tos convulsiva: Su curación Grindelina del Dr. Fontán. Frasco, pesetas 2,25. En Madrid: Farmacia de Gayoso y principales.
Tónico genitales. Doctor Morales. Impotencia, debilidad, espermatorea. Depositarios y Gayoso. Arenal, 2.

OFERTAS Y DEMANDAS
Aprentiendo fabricar jabóns porvenir cual el mejor parte. Maestro gran práctico extranjero asegura enseñanza completa diez lecciones escritas. Ferrer, Desamparados, Alicante.
Aprendiz, se necesita. Gravina, 11, relojera.
Bordadores máquina Cornely faltan. Relatores, 24.
Capitalistas. Mil pesetas adelantadas más el interés. Nuestro gran práctico extranjero asegura enseñanza completa diez lecciones escritas. Ferrer, Desamparados, Alicante.
Detective Internacional. Realiza investigaciones, vigilancias personales, pleitos. Legalmente autorizado. Barcelona, 2, Madrid.
Fotógrafos. Se necesitan dependientes. Viuda de Oliván, Doctor Riesco, 28, Salamanca.
Impresos baratos, buena calidad: 100 facturas comerciales, 2,50 pesetas; cien cartas idem, 2,50; 100 sobres idem, 2,50; 100 «memorándums», 2,25; 100 boletines, 2,75; 100 recetas médicas, perforadas en «blok», 1,75.—Papelaría Hernández, Luna, 5 (frente San Martín).